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КУРСЫ ВАЛЮТ
По прогнозам Gismeteo, 12 сентября 

по республике ожидается облачная погода, 
с прояснениями. Временами осадки. Температура 

воздуха от 17 до 25 градусов тепла.

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Луна растущая: 61,6%
Восход – 14:59
Заход – 23:13

Долгота дня: 12 ч 39 мин
Восход – 5:37
Заход – 18:16

Âîåííûé êîìèññàðèàò
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную службу по 
контракту осуществляют набор граждан, желаю-
щих заключить контракт на прохождение военной 
службы в Вооруженных силах Российской Феде-
рации. Рассматриваются граждане в возрасте от 
18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний по 
здоровью, не состоящие на учете в психоневро-
логическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

(Окончание на 2-й стр.)

ЗАЩИТНИКИ ОТЕЧЕСТВА

КОНСОЛИДИРОВАТЬ УСИЛИЯ, 
ПОДСТАВЛЯТЬ ДРУГ ДРУГУ ПЛЕЧО
В региональном филиале Российского фонда «Защитники Отечества» состоялась встреча заместителя министра обороны 
России Анны ЦИВИЛЕВОЙ с ветеранами боевых действий, женами участников СВО и «Матерями Беслана». 

Залина ГУБУРОВА

На встрече присутствовали заместитель Председате-
ля Правительства РСО–А Альбина Плаева, руководи-
тель Северо-Осетинского филиала Фонда «Защитники 
Отечества» Марина Хетагурова. 

В самом начале встречи Анна Цивилева отметила, 
что каждая поездка в Осетию вызывает глубокое 
чувство радости, с одной стороны, горечи – с другой. 
Заместитель министра обороны рассказала о посещении 
строящегося госпиталя во Владикавказе, затем о по-
сещении школы №1 в г. Беслане, где были возложены 
цветы «всем ангелам, которые вознеслись к небу». 

По словам Анны Евгеньевны, жизнь продолжается, и 
сегодня стоят перед нами важные задачи. «У нас есть 
герои современности, семьи, которые теряют близких. 
И мы должны консолидировать свои усилия, подставить 

друг другу плечо, поддержать, помочь и  двигаться 
дальше, развивая нашу страну».

С поздравлениями с прошедшим днем рождения и со 
словами благодарности за работу и служение людям 
Анна Евгеньевна обратилась к руководителю фонда 
Марине Хетагуровой, которая получила из рук зам-
минобороны Почетную грамоту «За особые заслуги и 
оказание содействия в решении задач, возложенных 
на государственный фонд поддержки участников СВО 
«Защитники Отечества». 

Вторая часть встречи была посвящена диалогу с 
«Матерями Беслана». 

После встречи во время пресс-подхода Анна Цивиле-
ва отметила: «Мы начали нашу поездку в Республику 
Северная Осетия-Алания именно с посещения этого 
памятного места – мемориала школы, где 20 лет назад 
был совершён ужасный террористический акт. Сегодня 

у нас на встрече были «мамы Беслана» и бывшие залож-
ники. Безусловно, для нас ценен их опыт, возможность 
пережить, принять это горе и найти в себе силы, чтобы 
помогать, двигаться дальше, поддерживать других.

 Сегодня мы также встретились с мамами, потерявши-
ми своих детей, женами, потерявшими мужей, которые 
являются нашими социальными координатами, членами 
фонда «Защитники Отечества». Обсудили острые во-
просы, с которыми к нам обращаются наши подопеч-
ные – военнослужащие, ветераны, герои, защитники 
Отечества – и методы их решения. 

Мы будем решать все совместно с руководством 
республики, с общественными организациями. И я уве-
рена, что найдём выход из любой сложной ситуации. Ну 
и, конечно же, поддержим все те семьи, которым сейчас 
необходима наша помощь».

ВОПРОС ДНЯ

Какие прорывные открытия в науке вы ожидаете?
Тамерлан МАГКОЕВ, доктор физи-

ко-математических наук, профессор, 
руководитель федерального Центра 
«Физика и технологии нанострук-
тур»:

– Если говорить о той области, в кото-
рой ожидаются прорывные открытия, 
то она лежит на стыке физики, химии, 
биологии и медицины. Это новые мате-
риалы – заменители естественных, вы-
ращивание донорских органов, новые 
средства диагностики и лечения.

Если говорить о параметрах, то это 
дальнейшее изучение свойств веществ 
на атомном уровне, разработка и ос-
воение технологий, а далее – переход 
на субатомный уровень, то есть на 
внутреннее устройство атома.

Георгий ПЛИЕВ, строитель:
– Я хотел бы, чтобы доступной стала 

технология «Живой бетон», разрабо-
танная учеными из университета штата 
Колорадо. Они вырастили «живые» 
строительные блоки из песка, гидро-
геля и колоний специальных бактерий. 
В процессе размножения бактерии 
заполняют пространство формы, а при 
отмирании превращаются в карбонат 
кальция – основной ингредиент бетона. 

Такие стены могут самовосстанавли-
ваться, заполнять трещины и сколы. А 
еще интересно, что они краснеют при 
повышении концентрации токсичных 

веществ в воздухе. Пока что этот ма-
териал планируют использовать для 
строительства на Марсе.

Валентина Н., пенсионер, г. Моз-
док:

– Конечно, открытия есть в науке, 
особенно с искусственным интеллек-
том. Вот только столько мошенников к 
нашим стариковским тощим денежным 
запасам подбирается через гаджеты, 
банковские карты и интернет! Жду про-
рывных открытий в направлении, как их 
быстро находить, да так, чтобы перед 
судом никак не могли оправдаться и не 
уходили от наказания.

Лариса ЦАРАХОВА, доцент кафе-
дры фундаментальной медицины 
СОГУ: 

– Пожалуй, каждый должен доби-
ваться прогресса в своей области. 
Мы занимаемся косметикой, решили 
расширить нашу линейку продуктов, 
разбив ее на несколько блоков. Первый 
–  уход за лицом. Нами создана регене-
рирующая и увлажняющая сыворот-
ка, в планах сделать еще несколько 
продуктов для лица, увлажняющую 
сыворотку и регенерирующую – для 
рук, флюид и мицеллярную воду. Есть 
у нас еще один проект, который, кстати, 
на нашей кафедре выиграл как студен-
ческий стартап. Это сыворотка против 
перчаточного дерматита. Очень акту-

ально для врачей и всех тех, кто носит 
перчатки. Следующая линейка– уход за 
волосами. Все это будет тестировать-
ся, тест по body-исследованиям мы, 
кстати, тоже разработали  на кафедре. 
У нас есть дерматолог-онколог, кото-
рый разработал схему исследования 
всех этих сывороток, благодаря чему 
мы подбираем очень хорошие составы. 
Словом, работаем, расширяемся и 
внедряем в производство.

Алан ГОРБУНОВ, разработчик мо-
бильных приложений, программист: 

– Я не особо жду открытий, но слежу 
за развитием искусственного интеллек-
та в различных сферах деятельности. 
Также хочется отметить успехи рос-
сийских разработчиков (Сбер, Майл, 
Яндекс).

Азамат БУДАЕВ, архитектор: 
– Я думаю, что в ближайшие годы мы 

можем ожидать несколько прорывных 
открытий в науке, которые могут из-
менить нашу жизнь. Например, я наде-
юсь, что ученые найдут новые способы 
борьбы с такими болезнями, как рак или 
диабет. Это было бы здорово! 

Кроме того, я слышал об исследо-
ваниях в области искусственного ин-
теллекта. Похоже, что в будущем ИИ 
станет еще более разумным и сможет 
помогать нам в повседневных делах, на-

пример, в медицине или образовании. 
Это могло бы облегчить жизнь многим 
людям. 

В общем, я ожидаю, что наука про-
должит удивлять нас своими открыти-
ями, и они помогут сделать мир лучше! 

Азамат ДЗУЦЕВ, студент Северо-
Осетинского государственного уни-
верситета:

– Я ожидаю появление нейрочипов 
для вживления в мозг. С их помощью 
можно будет управлять телефоном и 
компьютером, не используя рук. Таким 
образом, визуальная проекция и графи-
ка будут транслироваться напрямую в 
мозг. И тогда технологии 3D и виртуаль-
ной реальности можно будет исполь-
зовать без дополнительных девайсов.

Алан КОЦОЕВ, преподаватель:
– Думаю, не ошибусь, если назову 

проект «Здоровое долголетие» одним 
из самых важных. Медицинская наука 
с каждым годом становится все глубже 
и мощнее. Если ученые смогут достичь 
средней продолжительности жизни 
человека на уровне 90–100 лет, то это 
будет великолепный прорыв. Возмож-
но, для этого понадобятся десятилетия 
и горсть новых таблеток вместе со 
здоровым образом жизни, но все же 
это было бы здорово! 

РАБОЧАЯ ВСТРЕЧА

Помощь – 
в короткие 
сроки
Глава РСО–А Сергей 
МЕНЯЙЛО встретился со статс-
секретарем – заместителем 
министра обороны 
Российской Федерации Анной 
ЦИВИЛЕВОЙ, которая в рамках 
рабочей поездки в войска 
Южного военного округа 
посетила Северную Осетию.

И. БЯЗРОВА

На двусторонней встрече говорили о 
системной межведомственной работе по 
оказанию социальной поддержки участни-
ков и ветеранов специальной военной опе-
рации, их семей и семей погибших бойцов.

Сергей Меняйло рассказал о результа-
тах деятельности регионального филиала 
Фонда «Защитники Отечества».

– У нас налажено тесное взаимодей-
ствие между Фондом и органами испол-
нительной власти Северной Осетии. К 
решению вопросов ветеранов СВО и 
их семей активно подключены Мини-
стерство труда и социального развития, 
Министерство здравоохранения респу-
блики и многие другие ведомства. Мы 
нацелены на оказание всестороннего со-
действия и исполнение всех социальных 
обязательств перед теми, кто выполнял 
задачи в зоне СВО, и их родными, – от-
метил Глава Северной Осетии.

Анна Цивилева напомнила о том, что 
при Минобороны России летом этого года 
создан первый военно-социальный центр, 
задача которого – оказание помощи дей-
ствующим военнослужащим по админи-
стративным, страховым и финансовым 
вопросам в максимально короткие сроки, 
в то время как Фонд «Защитники Отече-
ства» в настоящее время призван помогать 
ветеранам СВО.

– Сейчас мы так выстраиваем ра-
боту, чтобы в каждом филиале Фонда 
работали представители военно-соци-
ального центра. Таким образом, на базе 
Фонда мы объединим меры поддержки 
действующим военнослужащим и де-
мобилизованным с их семьями, семьям 
погибших. Также планируем объединить 
на площадке и все ветеранские органи-
зации, – сказала замминистра обороны 
России.

Сергей Меняйло поддержал такое ре-
шение федерального ведомства и подчер-
кнул, что Северная Осетия готова к работе 
в этом направлении.

ИНИЦИАТИВА   Школа 
авторов «Учи ученого» впервые 
во Владикавказе

Èíôîðìàöèÿ – 
òîëüêî ïðîâåðåííàÿ... 

Вчера во Владикавказе завершились двухдневные 
мероприятия в рамках проекта Школа авторов «Учи 
ученого». Организаторы – Северо-Осетинский институт 
гуманитарных и социальных исследований имени В. 
И. Абаева и журнал «Россия в глобальной политике» 
при поддержке Фонда Горчакова. В сжатом формате 
были проведены лекционные, практические занятия, 
мастер-классы, круглый стол для научных сотрудников 
ВНЦ РАН, студентов вузов республики.

Тамара БУНТУРИ

Школа проводится уже семь лет, но во Владикавказе 
это первый опыт. «Вообще выездные занятия Школы 
проходят впервые, – поделился с корреспондентами 
председатель президиума Совета по внешней и оборон-
ной политике, главный редактор «Россия в глобальной 
политике», научный директор Международного дис-
куссионного клуба «Валдай» Федор Лукьянов. – И 
первый город, куда мы приехали, это Владикавказ. В 
октябре поедем в Архангельск. По-моему, это важная 
инициатива для укрепления научных и редакционных 
связей. Со своей стороны мы хотим не только делиться 
информацией, но и учиться, ведь Кавказ – то место, где 
открываются новые горизонты». 

Также он заверил, что если такая форма работы бу-
дет полезна для слушателей, то есть смысл ее развить 
и продолжить. 

    НАЦПРОЕКТЫ РЕАЛИЗУЮТСЯ. Исполне-
ние бюджета Северной Осетии по реализации 
национальных проектов составило с начала года 
62,3%. Процент прироста составил 2,9%. В части 
государственных программ исполнение состави-
ло 67,3%, с приростом в размере 2,74%. Кроме 
того, кассовый план 9 месяцев по национальным 
проектам исполнен на 81%, по государственным 
программам – 82,5%. Всего в 2024 году на реа-
лизацию мероприятий национальных проектов 
в бюджете Северной Осетии предусмотрены 
бюджетные ассигнования в общей сумме 7,9 
млрд рублей, из них средства федерального 
бюджета – 6,6 млрд рублей.

    УЧАТСЯ БЕРЕЖЛИВОСТИ. На 11 сен-
тября 2024 года в Северной Осетии в рамках 
реализации национального проекта «Произ-
водительность труда» реализуют свои меро-
приятия: АО «Фармация», ООО «Дюбуа», ООО 
«Остров аквакультура», ОАО «Международный 
аэропорт Владикавказ» и ООО «ТиС».

Обучение инструментам бережливых техно-
логий прошли 129 сотрудников и представите-
лей региональных команд, включая 9 внутрен-
них тренеров. 

    ДОСТУПНОСТЬ УСЛУГ ДЛЯ ИНВАЛИ-
ДОВ. В Доме-интернате «Забота» прошел семи-
нар на тему «Актуальные вопросы обеспечения 
доступности объектов и услуг для инвалидов с 
основами контроля».

Мероприятие было посвящено актуальным 
вопросам обеспечения доступности объектов и 
услуг для инвалидов. На семинаре обсуждались 
информационная, цифровая и коммуникацион-
ная доступность, а также паспортизация объ-
ектов социальной инфраструктуры.

    ЛЕСА СОХРАНЯЮТСЯ. Сохранение и 
приумножение лесных богатств – один из важ-
нейших приоритетов государственной политики. 
Уже несколько лет подряд в Северной Осетии 
успешно реализуется федеральный проект «Со-
хранение лесов» в рамках национального про-
екта «Экология», достигнуты серьезные резуль-
таты по сохранению и приумножению лесных 
ресурсов. За последние три года площадь лесов 
увеличена на 204,5 га, лесоводами республики 
высажено более 900 тысяч деревьев основных 
лесообразующих пород.

    ИЗ ПЯТИ – ТРОЕ НАШИХ. Строители 
из Северо-Кавказского федерального округа 
успешно завершили отборочный этап Нацио-
нального конкурса профессионального мастер-
ства «Строймастер». 

Теперь они будут бороться за звание лучших 
вместе с коллегами со всех уголков страны в 
финале, который пройдет 3 октября 2024 года 
в Екатеринбурге. Из пяти участников из СКФО, 
3 лучших строителя из Северной Осетии.

На  фото  Анна  Цивилева  сидит  в  центреНа  фото  Анна  Цивилева  сидит  в  центре
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

ДИАЛОГ

РАДУЕТ РОДНУЮ РЕСПУБЛИКУ
Глава РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО встретился с известным вокалистом, молодой звездой классической 
музыки, лауреатом всероссийских и международных конкурсов Тимуром СЛАНОВЫМ.

В. СЕВЕРНАЯ

Обладатель уникального тембра – кон-
тртенора, или мужского сопрано, – 23-летний 

Тимур Сланов в настоящее время учится в 
музыкальной академии швейцарского горо-
да Базель. В родной Осетии вокалист даст 
два концерта в конце сентября.

Сергей Меняйло тепло поприветствовал 
одаренного гостя.

– Вы как один из наших выдающихся 
земляков своим мастерством и талантом 
прославляете Осетию за ее пределами и 
всю Россию – за рубежом. Спасибо за то, 
что делаете, и за то, что порадуете родную 
республику, выступив с музыкальными про-
граммами. Ваш приезд – яркое событие в 
культурной жизни Осетии, – отметил Глава 
РСО–А.

Тимур Сланов в свою очередь пригласил 
главу региона на концерт и отметил, на-
сколько важна для молодых исполнителей 
та поддержка, которую они всегда чувству-
ют в родной республике.

28 сентября Тимур выступит в концертном 
зале СОГУ в сопровождении Национального 
эстрадного оркестра им. Кима Суанова под 
руководством маэстро Николая Кабоева. 
В программе – известные произведения из 
золотой коллекции классической и эстрад-
ной музыки.

30 сентября услышать молодого контрте-
нора можно в концертном зале филиала 
Мариинского театра (филармония). Здесь 
Тимур Сланов исполнит романсы Рахмани-
нова, Чайковского, Свиридова и Римского-
Корсакова.

ВНЕШНИЕ СВЯЗИ

Август 
в международном 
аспекте
Представительство МИД РФ во Владикавказе и 
«СО» продолжают публикацию ежемесячных 
обзоров республиканских событий с участием 
представителей иностранных государств. 
Сегодня мы вспоминаем события минувшего 
месяца.

Всеволод РЯЗАНОВ

2-11 августа прошел второй Международный фестиваль хо-
ровых коллективов «Мое сердце – в горах», в котором приняли 
участие хоры героической и народной песни республик Северного 
Кавказа, а также Абхазии, Южной Осетии и Турции.

6-9 августа состоялся первый летний студенческий слет 
«Æрыгон». Участие в нем приняли более 170 студентов из Се-
верной и Южной Осетии, обучающихся за пределами родных ре-
спублик. В программу мероприятия вошли встречи с участниками 
специальной военной операции, а также лекции политологов, 
экспертов и депутатов Государственной думы.

10-14 августа во Владикавказе состоялась встреча министра 
сельского хозяйства республики Алана Кусраева с представителя-
ми бизнес-структур провинции Фуцзянь (КНР), на которой обсуж-
дались вопросы двустороннего сотрудничества в аграрной сфере.

15-16 августа проходил XIX международный научно-практиче-
ский форум по семеноводству картофеля, собравший более 130 
крупнейших специалистов отрасли из Чили, Кыргызстана, Индии 
и регионов России.

С 24 по 30 августа в рамках программы Россотрудничества 
«Здравствуй, Россия!» в республике находилась группа молодых 
соотечественников из 8 стран – Абхазии, Белоруссии, Кипра, Ки-
тая, Нидерландов, Никарагуа, Сирии и Таиланда.

Для участников проекта были организованы мастер-классы по 
традиционным осетинским танцам, изготовлению блюд нацио-
нальной кухни, обучению национальным ремеслам. Прошла экс-
курсия по достопримечательным местам со знакомством с древ-
ней технологией строительства сторожевых фамильных башен.

26 августа делегация республики во главе с председателем 
парламента Таймуразом Тускаевым приняла участие в состояв-
шихся в Южной Осетии масштабных праздничных мероприятиях, 
посвященных 10-летию признания Российской Федерацией неза-
висимости братской республики.

Состоялись встречи с Президентом Южной Осетии Аланом 
Гаглоевым и председателем югоосетинского парламента Аланом 
Маргиевым.

27 августа театр фольклорного танца Северо-Осетинского 
педагогического колледжа «Артхурон» принял участие в между-
народном танцевальном фестивале на Кипре, представив публике 
национальные осетинские и абхазский танцы.

29 августа во Владикавказе состоялась встреча зам. главы ад-
министрации Владикавказа Отара Цаболова и президента Союза 
ТПП РСО-А Анзора Караева с советником президента Республики 
Сомали Иссой Мохамуд Гуре и вице-президентом Международного 
альянса стратегических проектов БРИКС Александром Савой-
ским. Стороны обсудили перспективы двустороннего сотрудниче-
ства в торгово-экономической и образовательной сферах.

КОМИССИЯ

Åñòü ïîëîæèòåëüíàÿ 
äèíàìèêà
Глава РСО–А Сергей 
Меняйло провел заседание 
республиканской 
Антинаркотической комиссии, 
на котором был заслушан 
положительный опыт работы 
Алагирского района Северной 
Осетии, а также рассмотрен вопрос 
развития системы социальной 
реабилитации больных 
наркоманией.

С. ГРОМОВА

Председатель Антинаркотической комиссии 
Сергей Меняйло в своем вступительном слове 
отметил, что проблема борьбы с наркоманией 
в республике остается актуальной и всем ве-
домствам необходимо сосредоточить усилия на 
решении возникающих проблем.

О положительном опыте антинаркотической 
работы рассказал исполняющий обязанности 
главы АМС Алагирского района Роман Го-
зюмов. Он отметил, что по итогам 8 месяцев 
2024 года количество зарегистрированных пре-
ступлений, связанных с незаконным оборотом 
наркотических средств и психотропных веществ, 
снизилось в районе более чем на 38%, а количе-
ство зарегистрированных тяжких и особо тяжких 
преступлений уменьшилось на 33.3%.

По словам Романа Гозюмова, положительных 
результатов во многом удалось добиться благо-
даря совершенствованию профилактической 
работы по формированию негативного обще-
ственного отношения к немедицинскому употре-
блению наркотических средств. В Алагирском 
районе сложился хороший опыт работы моло-
дежных организаций патриотической направ-
ленности, которые тесно работают с учащимися 
школ и студентами, вовлекая их в общественно-
полезные дела, спорт, науку, культуру. 

Сергей Меняйло положительно оценил резуль-
таты антинаркотической работы в Алагирском 
районе и призвал остальные муниципалитеты 
перенять опыт и внедрять новые практики. Осо-
бый акцент руководитель республики сделал 
на системную работу молодежных организаций:

– Очень важно вовлекать в работу по про-
филактике наркомании наши молодежные 
патриотические организации и движения. В 
республике их немало, и необходимо выстро-
ить с ними работу так, чтобы профилактика 
такого пагубного явления, как наркомания, 
велась системно. Мы видим положительный 
опыт Алагирского района, его надо распро-
странить по всей республике.

Министр труда и социального развития РСО–А 
Алина Айдарова рассказала о реализации 
органами социальной защиты населения полно-
мочий по развитию системы социальной реаби-
литации больных наркоманией и ресоциализации 
наркопотребителей, в том числе во взаимодей-
ствии с социально ориентированными некоммер-
ческими организациями.

По итогам заседания членам комиссии даны 
конкретные поручения.

СОВЕЩАНИЕ    По реорганизации 
унитарных предприятий составлен 
график-план

ПОВЫШАЕМ 
КОНКУРЕНЦИЮ
В Северной Осетии продолжается работа 
по реорганизации государственных и 
муниципальных унитарных предприятий. 
Реформа проводится по всей стране по 
поручению Президента и Правительства РФ. 
Совещание по текущему статусу проводимой 
деятельности провел Председатель 
Правительства РСО–А Борис ДЖАНАЕВ.

А. ПЕТРОВ

Руководитель кабинета министров республики напомнил, что 
составлен соответствующий план-график. Ответственными за 
его выполнение являются учредители организаций – органы ис-
полнительной власти и местного самоуправления, а контроль воз-
ложен на Министерство государственного имущества и земельных 
отношений Северной Осетии.

О проводимой работе сообщил руководитель профильного ве-
домства Руслан Тедеев. По его словам, всего в плане-графике 
состоят 74 предприятия, которые должны быть преобразованы в 
другие организационно-правовые формы либо ликвидированы. 
Министр отметил, что деятельность направлена на повышение 
конкуренции в отраслях экономики и не влечет за собой финан-
совые затраты.

– Наша задача – своевременное выполнение контрольных то-
чек утвержденного графика. Мы должны поэтапно исполнять 
все запланированные мероприятия. Прошу активизировать 
эту работу и завершить все этапы. Необходимо согласовать 
план-график и направить его в Правительство Российской 
Федерации, – отметил Борис Джанаев.

В соответствии с федеральным законодательством, госу-
дарственные и муниципальные предприятия, работающие на 
конкурентных рынках, должны прекратить свою деятельность 
до 2025 года.

В ПАРЛАМЕНТЕ РСО–А 

ТРЕНЕРОВ ДОУЧАТ, А АРХИВИСТЫ 
ОСВАИВАЮТ ИНТЕРНЕТ
Первым в повестке дня вчерашнего заседания Совета парламента Северной Осетии значился 
вопрос об информации Контрольно-счетной палаты РСО–А «О результатах проверки законности, 
результативности использования средств республиканского бюджета, представленных в 2021–2023 
годах Архивной службе РСО–А».

Сергей СУАНОВ

Аудитор КСП Алан Созиев 
привел данные, которые свиде-
тельствуют о росте числа поль-
зователей архивной информа-
цией в течение всех трех лет. В 
прошлом году добавилось 13,5 
тысячи. Причем темп прироста 
пользователей значительно пре-
высил намеченные показатели.

Что касается финансирова-
ния республиканских целевых 
программ по части архивного 
дела из бюджета РСО–А, то его 
объемы были близки к целевым 
показателям. С 2021 по 2023 год 
они составили соответствен-
но – 98,5; 98,8 и 97,6 процента 
Причем ежегодно отмечался 
рост поступлений, с 2021 года 
в прошлом году он увеличился 
с 27 миллионов рублей до 34,4 
миллиона рублей.

Выполнялись и показатели по 
возрастающей динамике единиц 
хранения и вводу их в базу дан-
ных архивного фонда. Только 
в минувшем году она пополни-
лась 152 тысячами таких единиц. 
Также из материалов проверки 
явствовало, что существенных 
нарушений сотрудники архивной 
службы за истекшие три года не 
допустили.

Председатель парламента 
Таймураз Тускаев отметил от-
ветственное отношение руко-
водства и коллектива архивной 
службы к делу. Но задал вопрос 
докладчику: при дополнитель-
ном увеличении финансирова-
ния архивной службы можно ли 
было ожидать большего охвата 
стоящих задач? На что последо-
вал положительный ответ.

Положительно оценила ре-
зультативность использования 
средств республиканского бюд-
жета архивной службой и содо-
кладчик председатель Комитета 
парламента по науке, образова-
нию, культуре и информацион-
ной политике Елена Князева.

Руководитель архивной служ-
бы республики Борис Хайма-
нов, возглавивший ее 8 месяцев 
назад, считает, что дополни-
тельное финансирование позво-
лило бы в полном объеме выпол-
нять конкретные мероприятия. А 
на вопрос Таймураза Тускаева 
о взаимодействии с научными 
и образовательными учрежде-
ниями сообщил, что в этом году 
проведено 18 совместных меро-
приятий, заключены договоры 
о сотрудничестве с коллегами и 
партнерами из 11 регионов стра-
ны, в том числе с Запорожской 
областью. Выпущены совмест-

ные труды с СОИГСИ, Республи-
канской научной библиотекой, 
музеями. А в ответ на вопрос 
председателя Комитета пар-
ламента по законодательству, 
законности и местному само-
управлению Аслана Черчесова 
отметил, что архивная служба 
и сама зарабатывает средства 
от сотрудничества с соседни-
ми регионами, предоставляя 
историческую информацию. До 
населения информация дово-
дится через издающиеся книги 
и Интернет.

Министр физической культу-
ры и спорта Северной Осетии 
Артур Хадонов доложил о ре-
ализации государственной про-
граммы «Развитие физической 
культуры и спорта в Республике 

Северная Осетия – Алания» на 
2017–2024 годы за 2023–2024 
годы. В настоящее время в ре-
гионе физической культурой и 
спортом занимаются 241,8 тыс. 
человек. Особое внимание уде-
ляется массовости этого движе-
ния. Отметил рост числа занима-
ющихся физической культурой и 
спортом председатель комитета 
парламента по национальной 
политике и делам молодежи 
Георгий Джиоев.

В то же время заместитель 

председателя парламента 
Тимур Ортабаев поднял вопрос 
о требующих реконструкции двух 
из четырех полях спорткомплек-
са «Юность» и нехватки экипи-
ровки у воспитанников детской 
Академии футбола «Алания». 
Как явствовало из ответа, про-
блема – в недофинансировании 
мероприятий по линии министер-
ства из бюджета.

Таймураз Тускаев обратил 
внимание на то обстоятельство, 
что спортшколы республики в 
последние годы значительно 
меньше выпускают перспек-
тивных спортсменов, добива-
ющихся высоких результатов 
на федеральном и междуна-
родном уровнях. В связи с чем 
предложил провести анализ по 

видам спорта и возрастам вос-
питанников спортшкол и дать 
оценку работе подведомствен-
ных структур. Артур Хадонов 
сообщил, что одна из причин в 
том, что в последнее время в 
спорт приходят и недостаточно 
компетентные тренеры. В связи 
с чем с рядом учебных заве-
дений решено организовать их 
переподготовку.

Также участники заседания 
рассмотрели ряд проектов за-
конов РФ и РСО–А. 

В открытии Школы авторов приняли уча-
стие научный руководитель ВНЦ РАН Анато-
лий Кусраев и главный научный сотрудник 
отдела этнологии СОИГСИ ВНЦ РАН Люд-
виг Чибиров. 

«В наше время при обилии информации 
теряется качество, что характерно для 
любого продукта, который стал предметом 
массового потребления. Есть определенный 
дефицит в качественной информации. Более 
того, массы людей, передающие и принима-
ющие информацию, влияют на принятие по-
литических решений, и это уже становится 
проблемой безопасности государства», 
– подчеркнул Анатолий Кусраев. 

После вводной лекции Федора Лукья-
нова о роли и важности аналитической 
работы специалистов-международников в 
контексте глобального политического пере-
устройства, когда те категории и понятия, 
к которым все привыкли, уже не работают 
и зачастую не могут объяснить происходя-
щие процессы, состоялся мастер-класс от 
эксперта, директора Центра военно-поли-
тических исследований Института мировой 
военной экономики и стратегии НИУ ВШЭ 
Прохора Тебина. Как писать качественную 
аналитику в жанре публицистической ста-
тьи, как выстроить структуру работы и какие 
ошибки распространены среди молодых 
специалистов – вопросы очень актуальные 

и полезные не только для начинающих, но 
и для опытных журналистов или публици-
стов. С учетом неоднородности аудитории 
и формата прочтения, а, это обычно экран 
смартфона, задачи в написании статьи 
существенно меняются. И тут необходимы 
не только простота и доходчивость, а по 
мнению Прохора Тебина, в таком ключе 
можно написать хоть о квантовой физике, 
но и постоянный интерес к предмету вни-
мания, одним ярким либо содержательным 
заголовком не обойтись. Это был пошаговый 
разбор процесса работы над материалом с 
приведением примеров и дельных советов, 

которые помогут повысить его качество, а 
значит, и размер аудитории.

Во второй день состоялась лекция «Аме-
риканская зарубежная помощь на постсо-
ветском пространстве в 2014 – 2023 гг.: ди-
намика, направления, получатели». Спикер 
– директор Лаборатории интеллектуального 
анализа данных, ведущий научный сотруд-
ник Института международных исследова-
ний МГИМО МИД России Николай Силаев. 

Школа завершилась круглым столом на 
актуальную международно-политическую 
тему совместно с региональным экспертным 
обществом.

ИНФОРМАЦИЯ – ТОЛЬКО ПРОВЕРЕННАЯ...

АКЦИЯ 

Сохраним 
богатства. 
Лесные
В октябре в Северной 
Осетии стартует шестой 
сезон самой масштабной 
лесовосстановительной акции 
страны «Сохраним лес», которая 
проходит в поддержку нацпроекта 
«Экология». Лесоводы республики 
совместно с волонтерами 
высадят более 8000 саженцев 
дуба красного и ореха грецкого. 
«Сохраним лес» традиционно 
охватит все субъекты РФ. 

А. ДЖЕНИКАЕВА

«Очень символично, что такая акция стартует 
по всей стране. Главная задача – сохранить 
лес для потомков. Наша республика является 
малолесной, поэтому эта акция необходима для 
нас. Лесоводы, волонтеры и жители Северной 
Осетии высаживают лес, чтобы этот ресурс 
обогащался. Северная Осетия всегда активно 
участвует во всероссийских акциях по посадке 
леса. Такие встречи уже стали доброй тради-
цией для жителей нашего региона», - отметил 
министр природных ресурсов и экологии РСО-А 
Вадим Базаев.

Всего за время существования акции «Со-
храним лес» в регионе высажено около 500 000 
деревьев. 

Принять участие в акции может любой жела-
ющий. Для этого необходимо на официальном 
сайте сохранимлесрф.рф выбрать и зарегистри-
роваться на локацию и приехать в назначенный 
день и время. 
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ЮБИЛЕЙ Народному поэту республики 
исполнилось 80 лет

В его строках – душа… 
Для чего мы рождаемся и приходим в этот мир? 
Ответ на этот вопрос искали многие философы, 
поэты… В постоянном творческом поиске 
находится и герой нашего материала – поэт 
Тотраз КОКАЕВ, который на прошлой неделе 
отметил свой юбилей. Вот уже более 40 лет этот 
удивительно глубокой души человек трудится на 
ниве национальной литературы. 

Залина ГУБУРОВА

Один из ярких представителей 
творческой интеллигенции ре-
спублики, заслуженный деятель 
искусств Южной Осетии, кавалер 
медалей Александра Невского 
и «Во славу Осетии», заслужен-
ный деятель культуры РСО–А, 
народный поэт РСО–А, лауреат 
Государственной премии им. Коста 
Хетагурова, драматург, поэт, пере-
водчик – это о все о нем, о Тотразе 
Кокаеве. 

Будущий поэт родился в Тру-

совском ущелье, в селении Че-
тырс. Здесь он впитал в себя всю 
красоту природы, национальных 
традиций, всем сердцем полюбив 
родную землю. Тоска по родному 
краю, любовь к Осетии читаются и 
в его поэтических строках. 

После школы окончил педу-
чилище, затем – Литературный 
институт им. Горького в Москве. 
Вернувшись в Осетию, работал на 
местном телевидении редактором 
художественного вещания. Позже 
Тотраз Кокаев стал редактором 
издательства «Ир». В те годы он 
подготовил к изданию сборни-
ки поэтов-фронтовиков и клас-
сиков современной осетинской 
литературы М. Камбердиева, А. 
Гучмазова и других. Продолжал 
трудиться и над своими книгами. 
Каждая из них нашла свое место 
в литературе и культуре Осетии 
и отыскала свою дорогу к сердцу 
читателя... Полюбились читателям 
его сборники «Радужные дороги», 
«Мой крест», «На пороге весны», 
«Небесные зори», «Колокол», 
«Молитва души»... К слову, именно 
за этот сборник автор и был удо-
стоен Государственной премии им.
К. Хетагурова. Тотраз Кокаев – ав-
тор повести «Жизнеутверждение» 
о селении Кобан, где он делал свои 
первые профессиональные шаги в 
педагогической профессии. 

Для театра «Саби» им написаны 
две пьесы – «Проделки Сырдона» 
и «Кундзих и Кундзила», для Осе-
тинского театра – «Сны Амрана». 

Известен он прежде всего как 
автор слов гимна Южной Осетии 
на музыку Ф. Алборова. Испол-
няют его два коллектива – Хор 
народной героической песни при 
Президенте Южной Осетии и Хор 
Госфилармонии РСО–А под управ-
лением Ольги Джанаевой в сопро-
вождении оркестра Мариинского 
театра под управлением маэстро 
В. Гергиева. 

Большой вклад внес Тотраз Ко-
каев в сокровищницу переводче-
ской литературы, им переведены 
пьеса «Ричард III» и сонеты Шек-
спира, Микеланджело, романы 
«Овод» Войнич и «Дон Кихот» 
Сервантеса. Кроме того, Т. Кокаев 
перевел на осетинский язык пьесы 
«Горькие рифмы» Б. Черчесова и 
К. Мецаева. 

Тотраз Аврамович издал бук-
варь в стихах, который пользу-
ется большой популярностью в 
дошкольных образовательных 
учреждениях и школах. 

В начале 1970-х годов наш герой 
начал плотно сотрудничать с ком-
позиторами республики Борисом 
Кокаевым, Резваном Цорионти, 
Булатом Газдановым,  Алибеком 
Бериевым, Владимиром Туае-
вым, Симой Ревазовой, Ириной 
Мистуловой... Им написаны слова 
к многочисленным песням – лири-
ческим, патриотическим, героиче-
ским, с которыми знаком каждый 
житель Осетии. Их исполняли Ким 
Суанов, Юрий Бацазов, Руслан 
Гаджинов, Мурат Цирихов, Жанна 
Габуева, Казбек Лалиев. Вокаль-
ные произведения Т. Кокаева на 
осетинском языке становились 
хитами и по-прежнему на устах у 
разных поколений: «Две души», 
«Дева Мария», «Вечера под лу-
ной», «Гармонь», «Крик души», 
«Если бы…», «Как будто», «Ве-
сенняя песня»... всех не пере-
честь.

С 1983-го по 1989-й годы Тотраз 
Кокаев был ответственным секре-
тарем журнала «Мах дуг» («Наша 
эпоха»), с 1992-го по 2017-й – глав-
ным редактором издательства 
«Ир». Юбиляр и сейчас актив-
но работает, полон творческих 
планов и продолжает создавать 
новые шедевры: стихи, тексты 
песен, переводы и пьесы для Осе-
тинского театра... 

Примечательно, что по его сце-
нарию конно-драматический те-
атр «Нарты» поставил спектакль 
«Праздник в горах» о жизни Коста. 

В этом году в Осетинском теа-
тре с успехом прошла премьера 
пьесы Тотраза Кокаева «Газда-
новы» (режиссер – Гиви Валиев), 
именно ею 20 сентября откроется 
новый театральный сезон.

«СО» присоединяется к по-
здравлениям в адрес юбиляра 
и желает ему жизненных сил и 
бесконечного творческого вдох-
новения!

МЫ ВМЕСТЕ! Пережив боль потерь, эти женщины сплотились ради общей цели

ОСТАВАЙТЕСЬ СИЛЬНЫМИ!

Специальная военная операция еще сильнее сплотила жителей Осетии.
В едином порыве неравнодушные люди оказывают помощь нашим воинам. 
Села и районные центры республики машинами отправляют гуманитарную 
помощь и посылки, женщины, объединившись, пекут осетинские пироги, 
чтобы порадовать наших защитников. 
Лолита МАМИЕВА

И сегодня не ослабевает внима-
ние жителей республики к ситуации 
на Донбассе, как и сбор помощи на-
шим защитникам. В их числе Галина 
Висяч – руководитель благотвори-
тельного фонда «Будем жить» и 
вдова погибшего на СВО офицера 
Сергея Висяча. 

Полтора года назад деятельность 
фонда началась с создания группы 
единомышленников «Своих не бро-
саем». Позже возникла идея объ-

единить семьи, которые потеряли 
своих мужей и сыновей на фронте 
в Фонд поддержки воинов Осетии. 
В этом благородном деле с Гали-
ной объединились сильные духом 
женщины: жены и матери, вдовы и 
просто неравнодушные люди Окса-
на Абаева, координаторы Марина 
Данилова, Светлана Трунавичус 
и Марина Астахова.

Ключевой момент в работе фон-
да – поддержка семей и оказание 
помощи по вопросам выплат, куда 
обращаться и какие документы 

собирать. В фонде консультируют 
и направляют не только жителей 
Осетии, им звонят из Дагестана, 
Краснодарского края и других ре-
гионов. Некоторым нужна не только 
практическая помощь, не менее 
важна моральная поддержка – вы-
слушать и понять, поэтому теле-
фон у Оксаны Абаевой надолго не 
умолкает. 

«Мы не «формализуем» нашу 
помощь, переводя в цифры ко-
личество запросов и случаев 
оказания помощи, мы делаем это 

по-семейному, потому что сами 
прошли через это», – говорит Га-
лина Висяч. 

Вопросами, касающимися увеко-
вечения памяти защитников Отече-
ства, занимается Марина Астахова. 
Фондом был предложен и уже полу-
чил одобрение главы республики 
Сергея Меняйло проект «Аллея 
мужества» на Восточном кладбище, 
где покоятся ребята, погибшие на 
СВО. Это будет единый мемориаль-
ный комплекс, который включает 
в себя памятники, звезду, у под-
ножия которой будут происходить 
возложения цветов, и храм во имя  
Божией Матери «Утоли моя печа-
ли» для всеобщей молитвы. Сейчас 
там проводит службы настоятель 
храма Святого мученика Иоанна-во-
ина отец Василий, который возьмет 
под свое крыло и будущий храм. 
А еще батюшка создал в Осетии 
службу сестер милосердия. Сейчас 
в сестричестве семь человек, одна 
из них – координатор фонда Марина 
Данилова. Из семьи потомственных 
военных, бывший педагог и пси-
холог, Марина Михайловна готова 
к духовному подвигу, а также к 
оказанию помощи тяжелобольным 
воинам в госпитале. 

Общее горе и желание помочь 
другим сблизило многих женщин. 
Каждый месяц они собирают по-
мощь ребятам на СВО. Дзерасса 
Хубаева и Фатима Дудаева пекут 
пироги, Ирина Терехова у себя 
дома пошила и отправила 50 ком-
плектов одежды. Мать погибшего 
воина Светлана Трунавичус вяжет 
шерстяные носки, и уже более 200 
пар отправила ребятам в отряд, 
где воевал ее сын, сейчас готовы 
к отправке еще 30 пар. По просьбе 
Азы Уртаевой, матери погибше-
го бойца, она свяжет носки и для 
сослуживцев ее сына. Светлана 
продумала способ вязания «резин-
кой», чтобы ребятам было удобнее 
их надевать. Ее носки получили не 
только наши бойцы, но и маленькие 
жители Донбасса.

Постоянную помощь бойцам, жи-
телям прифронтовых сел и госпи-
талям оказывают вдовы Эдуарда 
Мильдзихова, Николая Белоко-
быленко и Таймураза Ванеева, 
мама погибшего Руслана Татрова 
– Наталья. Не остаются в стороне и 
мамы двух Асланов – Дзантиева и 
Каргинова, мамы двух Кириллов 
– Халина и Андреева, тетя Ген-
надия Яковлева из Краснодара. 
Вдовы Алана Темираева, Ацама-
за Чекоева, Андрея Филонова 
передают на фронт и жителям при-
фронтовых населенных пунктов до-
машние соленья и сладости, посуду. 
Всех перечислить невозможно…

«Помощь всегда адресная. Это и 
Запорожье, и Херсон, Донецк, Дон-
басс, где тоже находятся подраз-
деления наших ребят, – уточняет 
Галина. – Сейчас идет сбор денег 
на закупку технических средств. 
Только что отработали помощь для 
медиков из 247-го десантно-штур-
мового полка». 

Расходные материалы – это то, 
что всегда нужно на передовой. 
По словам активисток фонда, это 
и одеяла, необязательно новые, 
пеленки, носки и нижнее белье. Не 
будут лишними гигиенические на-
боры, перекись и зеленка. Недавно 
тетя погибшего Аслана Каргинова 
передала в госпиталь 30 синтепоно-
вых подушек, которые сшила сама. 
Среди тех, кто помог медицинскими 
препаратами, известная сеть аптек, 
а владельцы всеми любимого кафе 
в центре города, на собственные 
средства закупили квадрокоптер. 

Сейчас фонд готовит очередную 
партию помощи на собственные 
средства и своими силами. Каж-
дый день недели они сбрасывают 
на общий счет определенную или 
посильную сумму и никого не тре-
вожат просьбами помочь.

Но мы ведь не должны забывать 
известную библейскую истину на 
все времена «Да не оскудеет рука 
дающего!»

ГРАНИ ПРОФЕССИИ  Более 30 лет Фатима Солтанова посвятила службе в североосетинской прокуратуре 

С холодной головой
и горячим сердцем
В надзорном ведомстве Фатима СОЛТАНОВА работала со 
многими опытными прокурорами, которые делились с ней своим 
опытом. «Каждое дело оставляет след в душе, – уверена она. – 
Готовясь дать заключение по гражданскому делу, поддержать 
государственное обвинение по уголовному делу, всегда 
руководствуюсь законом, имею и учитываю свое субъективное 
мнение. Если в чем-то сомневаюсь, советуюсь с руководством 
прокуратуры района, отраслевого отдела прокуратуры республики, 
изучаю практику вышестоящих судов. Не подготовившись и не 
имея речи в письменной форме, не выйду на прения сторон».
Давид МАКЕЕВ

За примерное исполнение служебных 
обязанностей Фатима Солтанова неодно-
кратно поощрялась приказами прокурора 
РСО–А, Генерального прокурора РФ. Так, в 
порядке поощрения, ей присвоен классный 
чин «советник юстиции»; награждена знаком 
отличия «За верность закону» I степени, 
нагрудным знаком «Почетный работник про-
куратуры Российской Федерации», медалью 
«Ветеран прокуратуры». За свою многолет-
нюю службу Фатима Солтанова не имеет ни 
одного дисциплинарного взыскания.

Прокурор Затеречного района г. Владикав-
каза Джамал Хинчагов очень тепло отзыва-
ется о своей коллеге. Он отмечает ее высо-
кий профессионализм, большой жизненный 
опыт: «Фатима Дмитриевна – хороший друг, 
прекрасная коллега, всегда помогает млад-
шим по работе. Она добрый и порядочный 
человек. Успевает и работой заниматься, и 
внукам уделить внимание. Многих обучала 
юридическому делу. Ее стажеры в настоя-
щее время работают на различных долж-
ностях в органах прокуратуры республики, 
адвокатами, судьями».

О своем профессиональном пути, о жизни 
Фатима Солтанова рассказала корреспон-
денту газеты «Северная Осетия».

– Существует негласное мнение, что 
прокурор – это не женская профессия. 
Как вы пришли в это ведомство?

– Окончив первую гизельскую школу с 
серебряной медалью, подала документы на 
юридический факультет СОГУ. У моего отца 
был друг – известный прокурор в республике 
Дмитрий Алиханович Гутиев, тогда он рабо-
тал в аппарате надзорного ведомства. По 
выходным приезжал в село и заходил к нам, 
подолгу беседовал со мной. Именно по его 
совету я и решила поступить на юридический 
факультет, хотя родители были против. Они 
хотели, чтобы я стала врачом, но я проявила 
твердость характера и стала студенткой Се-
веро-Осетинского госуниверситета. В школе 
я хорошо училась, занималась общественной 
работой, была секретарем комсомольской 
организации. Поэтому учеба мне давалась 
легко. 

В 1979 году, после окончания юридиче-
ского факультета, по распределению была 
направлена в министерство юстиции нашей 
республики. Прошла стажировку при ве-
домстве, в суде. Через год по рекомендации 
министра юстиции была принята в коллегию 
адвокатов республики. Вначале было труд-
но. Как молодого адвоката меня ставили 
в дежурства на прием граждан с 9.00 до 
18:00. Изначально просто дежурила в паре 
с опытными адвокатами, потом мне стали 
поручать защиту граждан по уголовным 
делам. Независимо от сложности дела, я 
всегда готовилась усиленно, эта привычка 
у меня осталась и по сей день. Около 14 лет 
проработала в органах адвокатуры. 

В январе 1994 года я перешла на службу в 

органы надзорного ведомства помощником 
прокурора Советского района г. Владикавка-
за. Через шесть месяцев была назначена на 
должность старшего помощника прокурора. 

– На каких участках прокурорского над-
зора вам удалось поработать?

– За время службы работала практически 
на всех участках: в надзоре за следствием, 
дознанием и процессуальной деятельностью 
органов полиции, в налоговой группе про-
куратуры республики старшим прокурором 
отдела, в группе противодействия коррупции 
прокуратуры Иристонского района г. Влади-
кавказа, в рассмотрении судом гражданских 
и административных дел и поддержания 
государственного обвинения в судах. Какие 
бы обязанности на меня ни возлагали руко-
водители прокуратуры, я всегда старалась 
выполнять их ответственно и в срок. 

– Вы занимались гражданскими делами. 
Чем они вас привлекали?

– Гражданскими делами я начала зани-
маться впервые в прокуратуре Иристонского 
района. Это был незнакомый мне фронт ра-
боты, казалось, не справлюсь, ведь до этого 
в моей практике были только консультации 
граждан. Но со временем пришел опыт, и с 
помощью старших коллег я наладила работу 
на данном участке надзора.

В соответствии с Гражданским процес-
суальным кодексом РФ прокурор вступает 
в процесс и дает заключение по делам о 
выселении, восстановлении на работе, о 
возмещении вреда, причиненного жизни 
или здоровью, а также в иных случаях, 
предусмотренных кодексом и другими феде-
ральными законами. В целях осуществления 
возложенных на него полномочий: дела о ли-
шении родительских прав и об усыновлении, 
о признании гражданина недееспособным, о 

госпитализации в медицинскую организацию, 
оказывающую психиатрическую помощь в 
стационарных условиях, в недобровольном 
порядке, об установлении административ-
ного надзора...

Таким образом прокурор ориентирует 
суд на принятие законного и обоснованного 
решения. Это ни в коем случае не обязывает 
выносить решение именно в соответствии с 
позицией прокурора. Но в случае, если суд 

со мной не соглашается и принимает другое 
решение, то, изучив состоявшееся судебное 
постановление по делу, я отстаиваю свое 
мнение и приношу на него апелляционное 
представление. Давая заключение по делу, 
руководствуюсь не только законом, но и 
своим субъективным мнением. Это же чьи-
то нарушенные права, поэтому стараюсь 
учесть все обстоятельства. Конечно, работа 
сложная и ответственная. Хочу подчеркнуть, 
что изначально большую помощь по граж-
данским делам мне оказывали не только 
сотрудники отраслевого отдела, но и феде-
ральные судьи. 

– Какие дела вам даются сложнее? 
– Не люблю принимать участие только 

лишь по делам о лишении родительских прав. 
Моя душа протестует, но когда видишь, как 
страдают дети, приходится идти именно 
на крайние меры. Я против лишения роди-
тельских прав: лучше пусть будет плохая 

мать, чем дети останутся без родителей. Но 
когда в судебном заседании, вместе с судом 
исследовав материалы дела, видишь, как 
«живется» детям с такими горе-родителями, 
ежедневно злоупотребляющими спиртными 
напитками, не обращающими на них вни-
мания, не работающими, находящимися в 
антисанитарных условиях, у меня возникает 
мнение об обоснованности заявленных тре-
бований. Таким детям, полагаю, лучше жить 

в социальном учреждении. Много тонкостей 
в этих делах, заключения по ним всегда 
даются сложно. За все время работы в про-
куратуре я так и не научилась подходить к 
делам данной категории с холодной головой. 
Но есть закон, и его нужно исполнять.

А техническую сложность представляют 
дела по искам о восстановлении на работе. 
В тандеме с судом выясняю все обстоятель-
ства по делу, имеющие значение для приня-
тия законного решения по трудовому спору. 
Принимая участие в рассмотрении граждан-
ских дел, прокурор наравне с судом обязан 
выяснять все обстоятельства, имеющие зна-
чение для установления истины и принятия 
законного, обоснованного решения. Прежде 
чем дать заключение, тщательно еще и еще 
раз проверяю, все ли соблюдено работода-
телем при увольнении работника согласно 
требованиям трудового законодательства.

Трудно суду принять решение еще и тогда, 
если стороны проявляют равнодушие и не 
являются на судебное разбирательство, при 
этом суд принимает все меры для их уведом-
ления о месте и времени рассмотрения их 
гражданского дела. В такой ситуации и суд, 
и прокурор сами принимают все меры для 
исследования необходимых обстоятельств 
и установления истины, после чего принима-
ется окончательное решение.

– Сколько гражданских и уголовных 
дел рассмотрено с вашим участием за по-
следнее время?

– За период с 16 сентября 2022 года по 31 
июля 2023 года Советским районным судом г. 
Владикавказа с моим участием рассмотрено 
224 гражданских и административных дела 
по искам и заявлениям прокурора и по делам 
обязательной категории. За период с сентя-
бря 1923-го года по август 1924-го мною под-
держано обвинение по 136 уголовным делам. 

– В юриспруденции существует понятие 
«презумпция невиновности». Насколько 
часто сегодня прокуроры используют 
его?

– В соответствии с 51-й статьей Консти-
туции РФ гражданин может не давать по-
казания против себя и своих родственников. 
Гражданин в суде может встать и сказать: 
«Вину не признаю, отказываюсь от дачи по-
казаний». Тогда суд вместе с государствен-
ным обвинителем исследует письменные 
материалы уголовного дела. Полагаю, что че-
ловек, находясь на скамье подсудимых, име-
ет право на защиту и должен защищаться. 

Отмечу, что длительная работа в органах 
адвокатуры мне помогает при изучении уго-
ловных дел. Листая материалы, я невольно 
обращаю внимание на слабые стороны об-
винения. 

– Изменились ли условия работы для 
прокуроров?

– В настоящее время мы обеспечены необ-
ходимой оргтехникой, в здании прокуратуры 
проведен ремонт. Я начинала в другое время, 
когда  все необходимые документы писались 
вручную, потом отдавались в печать. После 
появились печатные машинки, и тогда уже 
«стучала» сама. Сегодня мы можем общать-
ся, работать, не отходя от компьютера. Под-
черкну, условия работы в настоящее время 
идеальны, но вместе с этим увеличились и 
требования. 

Особо хочу отметить, что в прокуратуре 
Затеречного района г. Владикавказа во имя 
торжества законности, справедливости и 
правопорядка служат высокопрофессио-
нальные и опытные юристы, один из которых 
мой руководитель – старший советник юсти-
ции Джамал Гурамович Хинчагов.

«Не люблю принимать участие только лишь по делам о 
лишении родительских прав. Моя душа протестует, но, когда 

видишь, как страдают дети, приходится идти именно на крайние 
меры. Я против лишения родительских прав: лучше пусть будет 
плохая мать, чем дети останутся без родителей. Но когда в 
судебном заседании, вместе с судом исследовав материалы 
дела, видишь, как «живется» детям с такими горе-родителями, 
ежедневно злоупотребляющими спиртными напитками, 
не обращающими на них внимания, не работающими, 
находящимися в антисанитарных условиях, у меня возникает 
мнение об обоснованности заявленных требований. 

ФОРУМ  Специалистов строительной 
отрасли Северной Осетии приглашают 
принять участие в чемпионате

Îáìåíÿòüñÿ îïûòîì,
ïîâûñèòü êâàëèôèêàöèþ

С 1 по 4 октября 2024 г. в выставочном центре 
«Екатеринбург-Экспо» состоится самое 
масштабное событие строительной отрасли 
– Международная строительная неделя, 
включающая в себя проведение чемпионата, 
форума и выставки 100+ TechnoBuild.

Пресс-служба Комитета по делам печати и массовых 
коммуникаций РСО–А

Организаторами мероприятия являются Министерство строитель-
ства и жилищно-коммунального хозяйства РФ, Государственная 
корпорация по атомной энергии «Росатом», публичное акционерное 
общество «Газпром», открытое акционерное общество «Российские 
железные дороги», молодежная общероссийская общественная ор-
ганизация «Российские студенческие отряды».

В текущем году в рамках проведения 100+ TechnoBuild будут пред-
ставлены новейшие достижения в строительстве, технологии и проекты 
для развития современных городов. Ключевыми темами деловой про-
граммы станут проектирование, строительство и эксплуатация зданий и 
сооружений, градостроительство, цифровизация строительной отрасли, 
энергоэффективность, безопасность, инновационные материалы и тех-
нологии, новые кадры строительной отрасли, вопросы комфортной город-
ской среды, нормативного регулирования отрасли, дизайн интерьеров.

На чемпионате соберутся профессионалы и молодые специалисты 
строительной отрасли, где они смогут обменяться опытом, повысить 
свою квалификацию, а также продемонстрировать свои навыки и 
умения.
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СТРАНИЦЫ СЛАВНОЙ ИСТОРИИ К 85-летию Северо-Осетинской государственной медицинской академии

«ТЕБЯ, КАК ПЕРВУЮ ЛЮБОВЬ,
ХРАНЮ Я В СЕРДЦЕ БЛАГОДАРНОМ…»
Немного истории. В дореволюционной России, на 
Кавказе, положение с оказанием врачебной помощи 
населению было плачевным. Свирепствовали 
холера, чума, другие заразные болезни. Некому 
было оказывать медицинскую помощь горцам. К 
первой трети XIX века численность населения Осетии 
сократилась. Это было связано с эпидемиями, а также с 
бедственным положением горцев. 

Сергей ПЛАХТИЙ, профессор, 
почетный старейшина Северной 
Осетии, заслуженный профессор 
Северо-Осетинской государственной 
медицинской академии

Известный ученый, профессор М.М. Бли-
ев в своей книге «Русско-осетинские отно-
шения» писал: «Некогда густонаселенная 
Осетия превратилась в страну «мертвых 
городов». Исторические памятники того 
времени свидетельствуют о том, что осе-
тины во время «черной смерти» с большей 
тщательностью, чем дома, выстраивали 
могильники, и нередко осетинские «не-
крологи» занимали гораздо больше мест, 
чем сами аулы. Если источники XVIII века 
говорят – пусть и преувеличенно, но все же 
о населении «более двухсот тысяч душ», то 
в 1783 году, т.е. спустя десять лет с начала 
эпидемии, осетин насчитывалось 35750 
человек, в 1826-м – 20200, в 1831-м – 16000. 
По существу стоял вопрос, быть или не 
быть на земле осетинам… 

И только после Великой Октябрьской со-
циалистической революции дело коренным 
образом изменилось. Стали создаваться 
органы управления здравоохранением, 
открываться медпункты, строиться больни-
цы, поликлиники, налаживалось производ-
ство лекарственных средств.  В 1939 году 
Осетия должна была иметь 514 врачей, 
фактически было только 203, что соста-
вило менее 7 врачей на 10 тыс. населения. 
Поэтому становится понятным стремление 
руководства Осетии, общественности, уче-
ных открыть в Орджоникидзе медицинский 
институт. Дело было нелегким, но благо-
родным и государственным.

Золотыми буквами вписаны в исто-
рию нашего института такие имена, как 
профессора В.Е.Робинсон, А.Г. Чехов-
ский, доценты К.К.Попов, Н.С.Гурциев, 
С.С.Ханаев, Н.Г.Дзилихов и другие. Они 
били во все колокола, обращались к руко-
водству республики, партийным и совет-
ским организациям, руководству страны 
с вопросом о необходимости открытия 
мединститута в Северной Осетии, объ-
ясняя это тем, что острая нехватка вра-
чебных кадров высшей квалификации 
ставит под угрозу здоровье населения не 
только Северной Осетии, но и соседних на-
циональных республик. Борьба за высшую 
медицинскую школу на этом не закончи-
лась. В январе 1939 года было принято 
специальное Постановление Совнаркома 
Северо-Осетинской АССР об открытии ме-
дицинского института в г.Орджоникидзе. 
Это решение руководства нашей республи-
ки рассмотрел ЦК ВКП(б), и 10 июля 1939 
года Совет народных комиссаров Союза 
ССР принял Постановление за №1008 «Об 
организации Северо-Осетинского медицин-
ского института». 

Владимир Евгеньевич Робинсон, 
профессор, депутат Верховного Совета
СОАССР, первым сообщил жителям ре-
спублики радостную весть, опубликовав 
в газете «Социалистическая Осетия» 20 
июля 1939 года статью «Большое событие 
в жизни нашей республики», где особо 
подчеркивалась роль группы профессоров 
и врачей, которые подняли проблему на 
страницах республиканской печати о не-
обходимости открытия мединститута. 

Северо-Осетинская государственная ме-
дицинская академия сегодня представляет 
собой одно из лучших учебных заведений 
страны. Да, это так! СОГМА имеет между-
народную аккредитацию. В 2023 году наша 
академия была признана лучшим вузом 
в СКФО и вошла в число восьми лучших 
медицинских вузов России. Это о многом 
говорит. В ней придается огромное зна-
чение патриотическому и нравственному 
воспитанию студенчества. В течение 35 
лет студенты с желанием и большой от-
ветственностью ведут исследовательскую 
работу по написанию курсовых работ на 
темы: «Мои близкие и дальние родствен-
ники – участники Великой Отечественной 
войны» и «Моя родословная. Память на 
века». По этим работам изданы несколько 
монографий, десятки статей, проводятся 
студенческие конференции. В течение 31 
года работы в СОГМА я брал интервью, 
записывал беседы с преподавателями, 
выпускниками, практическими врачами, 
известными учеными страны, окончившими 
наш вуз. Меня интересовал вопрос: «Какую 
память оставила наша медакадемия в 
жизни каждого из них, какую роль полу-
ченные знания в вузе сыграли в их жизни 
и какую память оставил профессорско-
преподавательский состав в их судьбе?» 
К великому сожалению, многих уже нет, но 
самое главное, что их воспоминания живут, 
а не ушли вместе с ними. 

Пусть на предстоящих торжествах про-
звучат имена активных участников Вели-
кой Отечественной. Их вклад в Победу 
велик. Многие из них погибли. Достаточно 
подчеркнуть, что во время войны погибли 
или пропали без вести более 85 тысяч сани-
тарных инструкторов и санитаров. Погибли 
210 тысяч медработников, 48 получили 
звание Героя Советского Союза, среди них 
– 17 женщин. Это живая история СОГМА. 

Ниже приводятся самые яркие воспо-

минания выпускников о своей аlma-mater.
Вспоминает (август, 2009 г.) Темирболат 

Темболатович Березов, выдающийся уче-
ный, доктор медицинских наук, профессор, 
заслуженный деятель науки РФ, заслужен-
ный деятель науки и техники Республики 
Северная Осетия–Алания, лауреат пре-
мии Правительства РФ в области науки, 
почетный профессор РУДН, академик 
РАМН: «Мне посчастливилось окончить 
наш институт ровно 60 лет назад, в 1949 
году. Я бесконечно благодарен родному 
вузу, моим учителям, подарившим мне пу-
тевку в жизнь и науку. За эти десятилетия 
в моей жизни произошел ряд очень важных 
событий, пришло осознание выполненного 
долга в своей профессиональной деятель-
ности в области биохимии. Подготовлены и 
защищены 76 докторских и кандидатских 
диссертаций, в том числе и для родной 
СОГМА, опубликовано более 700 научных 
работ, включая 5 монографий, получено 

около 35 авторских свидетельств и патен-
тов на изобретения в области энзимологии, 
создан совместно с членом-корреспон-
дентом РАМН Е.Ф. Коровкиным учебник 
«Биологическая химия», выдержавший с 
1982 г. три издания (одно из них переве-
дено на английский язык в издательстве 
«Мир») и рекомендованный Минздравом 
СССР и РФ в качестве базового учебника 
для медицинских вузов страны.С большой 
радостью вспоминаю наше прекрасное 
студенческое время, когда на нас возлага-
ли большие надежды наши учителя. Пом-
ню, как Ксения Харитоновна Беслекоева 
(доцент кафедры нормальной анатомии), 
встречая нас на кафедре, называла «буду-
щими докторами Осетии» и напутствовала 
всегда помнить о высоком предназначении 
лечащего врача. Однако помимо прекрас-
ных лекций по патологической анатомии 
самыми памятными и, может быть, самыми 
справедливыми, за редким исключением, 
были наставления моего учителя, доцента 
Николая Сослановича Гурциева, призы-
вавшего нас прилежно учиться: «Хорошо 
учитесь и станете хорошими врачами, бу-
дете плохо учиться – будете главврачами».

Ряд выпускников института посвятили 
себя служению науке (что ими сделано 
– оценят будущие поколения), хотя спра-
ведливее было бы сказать, что сама на-
ука является для любого исследователя, 
ученого источником вдохновения в поисках 
истины и способом удовлетворения своего 
любопытства в непрерывном познании не-
известного».

К великому сожалению, Темирболат 
Темболатович ушел из жизни в марте 2014 
года. В последний путь достойного сына 
нашего народа провожали из стен родного 
вуза сотни преподавателей, студентов, 
общественность Владикавказа, руково-
дители республики. По решению Главы 
РСО–А и Правительства он был похоронен 
на Аллее Славы.

О своей учебе в Северо-Осетинском 
государственном медицинском институте 
вспоминает Яков Абрамович Альтман, 
член-корреспондент РАН, заведующий 
отделом Института физиологии РАН
(2009 г.): «Учеба в СОГМИ осталась в па-
мяти как один из самых светлых и радост-
ных периодов моей жизни. Я перевелся 
из Кишиневского мединститута в связи с 
переводом отца на новое место работы в 
тогдашний Дзауджикау. Начав посещать 
занятия в СОГМИ, был приятно удивлен 
общей атмосферой и обстановкой в вузе и 
на курсе. Наш курс был маленьким (если 
я правильно помню, всего 86 человек), что 
создавало обстановку близости и взаим-
ной доброжелательности студентов. В 
СОГМИ я быстро убедился, что уровень 
преподавания достаточно высок. 

Как всегда, студенческая жизнь изоби-
лует различными комичными ситуациями. 
Сейчас мне вспомнилась одна из них. На 

4-м курсе на экзамене по кожным и венбо-
лезням я готовился к ответу. В это время 
вышел отвечать довольно посредствен-
ный по успеваемости студент Т. Одним из 
вопросов в его билете был «псориаз». Он 
рассказал о болезни, что знал, но экзаме-
натор спросил его об этиологии псориаза. 
А это был 1954 год. Студент отвечает: 
«Вот шел сюда, точно знал, а сейчас не 
могу вспомнить». Проводивший экзамен 
профессор Г.М. Глинер, интеллигентный 
и остроумный человек, молча подошел к 
двери, достал ключ из кармана накрахма-
ленного халата, запер дверь и сказал: «Ни-
кто в мире не знает этиологию псориаза, а 
вы знали. Поэтому я не выпущу вас отсюда, 
пока не вспомните, постарайтесь, пожа-
луйста»... В последние годы мне приходи-
лось бывать во Владикавказе, посещать 
академию. Восхищаюсь новыми корпусами 
и оборудованием, в которых и на котором 
учится современное поколение студентов. 
В юбилейный год хочется пожелать своей 
аlma-mater благоденствия, больших успе-
хов и дальнейшего процветания!»

Вспоминает Казбек Дахцикоевич Сал-
биев, доктор медицинских наук, профес-
сор, заслуженный деятель науки РФ (рек-
тор СОГМА в 1988–2006 гг.): «Анализируя 
пройденные годы учебы в медицинском 
институте, я прихожу к убеждению, что мы 

были счастливым поколением, потому что 
нашими учителями были высокообразо-
ванные, интеллигентные люди, патриоты 
избранной ими специальности, с чувством 
большого долга перед обществом, которое 
они хотели видеть образованным, хорошо 
воспитанных патриотов своего народа и 
страны. Это поколение учителей щедро 
делилось знаниями, опытом, культурой.
Я всегда горжусь тем, что выпускник
СОГМИ. Моими наставниками, учителя-
ми были замечательные, высокообра-
зованные, интеллигентные профессора
Н. С. Гурциев, Б.М. Брин, Г.М. Глинер, 
Е.Ф. Чамокова, И.А. Отараев, Б.Д. Фрид-
ман, А.Н. Геннадиев, С.Я. Иоффе, М.Н. 
Бугулов, Г.Г. Непряхин, М.А. Тотров, И.Г. 
Дзилихов, З.И. Калитина, В.Х. Фраучи, 
М.П. Цибиров. Особое место в моей па-
мяти занимает кафедра патологической 
анатомии, которую возглавлял профессор 
Николай Сосланович Гурциев. Будучи 
студентами 3-го курса, мы с большим 
удовольствием посещали его лекции, 
вскрытия, виртуозно проводимые им не-
посредственно, и особенно судебно-ме-
дицинские. Его лекции были школой для 
нас, и каждое предложение, сказанное 
очень эмоционально, артистически, про-
изводило большое впечатление. Николай 

Сосланович обладал актерским даром, 
ему приходилось играть даже в театре. Он 
притягивал к себе простотой и эрудицией, 
и уже тогда я задумывался, не стать ли мне 
патологоанатомом. Проработав два года 
главным врачом участковой больницы в 
Малгобекском районе ЧИАССР, в 1962 году 
я вернулся в г. Владикавказ. Надо было 
устраиваться на работу. За советом зашел 
к профессору Николаю Сослановичу Гур-
циеву – завкафедрой патанатомии СОГМИ. 
После короткой беседы он предложил 
мне и помог устроиться патологоанато-
мом в КБСП и заняться научной работой. 
Я согласился,вспомнив слова великого 
ученого – патолога Шора, который сказал: 
«Я изучаю смерть во имя жизни». Так 
началась моя карьера в патологической 
анатомии.

Мне хорошо запомнилась со студен-
ческих лет кафедра инфекционных бо-
лезней и эпидемиологии, которую воз-
главлял Ибрагим Александрович Ота-
раев – хорошей организацией учебного 
процесса, практических навыков и очень 
высоким профессионализмом Ибрагима 
Александровича и его ассистентов. Все 
работало – как единый механизм. Мы с 
удовольствием ходили на эту кафедру, где 
была очень хорошая, доброжелательная 
обстановка.

 При встрече Ибрагим Александрович 
всегда останавливался, расспрашивал, 
когда мы были уже врачами, интересовал-
ся работой, планами на будущее и давал 
всегда очень полезные советы. Без малей-
шего сомнения, высказывание Гиппократа: 
«Если врач – еще и философ, то он – бог» 
заслуженно относится и к Ибрагиму Алек-
сандровичу.

С гордостью всегда будем произносить, 
мы – выпускники Северо-Осетинского го-
сударственного медицинского института 
(академии)».

С особым чувством благодарности вспо-
минает о родной медакадемии Людмила 
Яковлевна Плахтий, заведующая ка-
федрой микробиологии, вирусологии и 
иммунологии, доктор медицинских наук, 
профессор: «Призвание приходит со знани-
ем, видимо, поэтому я поступила в СОГМИ. 
Обучаясь на лечебном факультете, поняла, 
что поступила в храм науки. Нам читали 
лекции и вели практические занятия круп-
ные ученые. Я всегда говорю, что у меня 
были лучшие учителя: профессор Н.Н. 
Пронина – один из лучших руководителей 
кафедры нормальной физиологии в стра-
не, признанная научной общественностью, 
необыкновенно образованная, интелли-
гентная, добрая. Затаив дыхание мы слу-

шали лекции наших ученых: профессоров 
И.С. Мгалоблишвили, В.В. Федяя, руково-
дителя СНО Б.Д. Фридмана, С.А. Россина, 
доцентов Н.С.Гурциева, З.И.Калитиной – 
декана лечебного факультета. На старших 
курсах я проявила интерес к неврологии.  
Вели занятия доценты В.А.Реутова и Л.А. 
Шуваева – люди, преданные науке, про-
фессионалы своего дела. Я посещала 
кружок, выступала с докладами, выезжала 
на общероссийские студенческие кон-
ференции, работала в библиотеке, была 
награждена грамотами. Один из докладов 
писала, затаив дыхание, в библиотеке 
дома профессора С.А. Россина. На 5 и 6 
курсах на кафедре педиатрии заведую-

щая кафедрой профессор Е.Ф. Чамокова 
вовлекла меня в научный кружок. Мне 
нравилась научно-исследовательская ра-
бота. Евдокия Федоровна после окончания 
мной института ходатайствовала перед 
ректором М.А.Тотровым о направлении 
меня в клиническую ординатуру по педиа-
трии. Евдокия Федоровна – врач-педиатр 
высокой квалификации, любившая людей, 
прежде всего детей, помогавшая молоде-
жи, жила только работой, была врачом от 
Бога, первым педиатром-профессором в 
нашей республике. Под ее руководством 
18 аспирантов защитили диссертации, в 
том числе и я. Аза Михайловна Рамонова, 
заведующая кафедрой, доктор медицин-
ских наук, профессор, пригласила меня 
на свою кафедру. Я проработала 12 лет на 
этой кафедре. Училась у Азы Михайловны, 
была завучем кафедры, работала с орди-
наторами, вела больных (в инфекции были 
только тяжелые дети по состоянию), дежу-
рила. Педиатр – это особая профессия…»

Николай Константинович Дзеранов, 
выпускник СОГМИ 1974 года, заместитель 
директора по науке НИИ урологии МЗ РФ, 
руководитель Центра литотрипсии МЗ 
РФ, заслуженный врач РФ, профессор, 
доктор медицинских наук, вспоминает: 
«Институтская пора – самое прекрасное 
время, в котором происходит становле-
ние молодого человека, врача, начиная от 
переживаний на вступительных экзаменах, 
первых зачетах, экзаменах, до первого 
больного и первой истории болезни...Я 
горжусь, что окончил НАШ мединститут, 
где высококвалифицированные препо-
даватели привили мне самое главное 
качество – внимательное и бережное от-
ношение к больному. Требовательный, а 
порой и жесткий, заведующий кафедрой 
фармакологии Б.М. Бутаев, интеллигент-
ный и прекрасный хирург С.Е. Калухов и 
многие другие... Каждый из них заложил 
в нас то, что помогло нам в дальнейшем 
профессиональном становлении. А как не 
вспомнить доброжелательного и скром-
ного ректора Максима Александровича 
Тотрова, который стремился как можно 
большему числу молодых людей дать воз-
можность получить высшее образование!..

Пройдя путь от хирурга до заместителя 
директора Научно-исследовательского 
института урологии Минздрава России, я 
всегда с гордостью говорю и пишу в анке-
тах, что выпускник СОГМИ. В эти юбилей-
ные дни мне хочется сказать, что история 
Северо-Осетинского государственного 
медицинского института (ныне – СОГМА) 

прекрасна своими выпускниками, которые 
достойно представляют свой вуз в разных 
уголках России».

С особой теплотой вспоминает Людмила 
Николаевна Шуваева, доцент кафедры 
нервных болезней, выпускница 1954 года: 
«Первый год обучения с его непривычными 
особенностями – работой в анатомическом 
зале, будоражившими любопытство бле-
стящими микроскопами, раскрывавшими 
перед нами тайны мироздания, с лекциями 
маститых ученых, с новой формой само-
стоятельного погружения в науку, был 
особенно памятен.

Седобородый профессор анатомии 
Алексей Николаевич Геннадиев читал 
нам удивительные лекции. Читал очень 
тихо и «невыразительно». Слушать его 
было трудно, да и мы не были подготов-
лены к сообщениям такого рода. Я помню 
его лекцию о строении стопы, где помимо 
анатомических сведений он преподал нам 
законы механики, по которым природа 
сконструировала это удивительное со-
оружение. Если бы можно было вернуть те 
времена и прослушать эту лекцию снова! 
Нам приходилось очень много работать в 
анатомическом театре. Свет на кафедре 
выключался иногда в 23 часа. А утром наш 
ассистент М.Б Попова знакомила нас с 
новой порцией анатомических сведений. 
Я с благодарностью вспоминаю ее по сей 
день. Заведующая кафедрой гистологии, 
доцент М.И. Тимонович «вытягивала из 
нас всю душу», и этот предмет мы знали не-
плохо. А нашим верным помощником была 
лаборант Надежда Акритова, которую 
знает не одно поколение студентов. Тогда 
уже наше внимание притягивал старше-
курсник, работавший на этой кафедре. Он 
занимался наукой. Георгий Герасимович 
Автандилов стал известным в стране 
ученым, профессором. Но тогда он был 
худеньким юношей с прекрасными, смею-
щимися глазами, полностью погруженным 
в какие-то научные исследования. За пле-
чами этого еще мальчика была война...На 
кафедре биологии, руководимой в то время 
доцентом К.К. Поповым, интеллигентным, 
эрудированным и очень милым человеком, 
обожаемым студентами, мы познавали 
законы развития живой природы. Его 
жена, наш ассистент Зинаида Ивановна 
Калитина, была требовательна, за что я 
благодарна ей и сейчас. Многие не понима-
ли этого, считая ее слишком строгой. Но я 
всегда знала, что эта строгость – результат 
бескомпромиссного отношения к усвоению 
трудной науки...

Самой притягательной личностью для 
меня, как, впрочем, и для всех нас, был 
профессор патологической физиологии 
Б.М. Брин. Его лекции, блистательные, 
будившие воображение, захватывали. 
Поэтому от желавших работать в кафе-
дральном студенческом кружке не было 
отбоя. Там в те далекие времена я и мои 
однокурсники вместе с энтузиастом, вра-
чом Урузмагом Дзгоевым начали иссле-
дования действия целительных вод Кар-
мадона. Очень многие избрали профессию 
акушера-гинеколога. К такому решению 
их подтолкнули преподаватели кафедры 
акушерства и гинекологии С.Я. Иоффе, 
Н.В. Кулова. А.М. Туганова. Очень боль-
шое влияние оказали на всех профессора 
М.Е. Папиташвили и С.Д. Астринский. 
Как была добра и внимательна к нам Сера-
фима Яковлевна Иоффе, являвшая для 
меня настоящий образец женского врача! 
А как мы все уважали и любили профес-
сора Г.М. Глинера! Он читал курс кожных 
и венерических болезней. И как читал! Его 
лекции были полны ссылок на литературу 
и искусство всех стран и народов. Он не 
терпел небрежного отношения к нашему 
языку и учил нас правильно и четко пользо-
ваться им даже в нашем профессиональ-
ном «жаргоне». Сейчас многие из нас уже 
перешагнули возраст наших учителей, в 
котором те были во времена нашей юности. 
Теперь мы можем судить о том влиянии, 
которое они оказали на нас. Уйдет в про-
шлое вместе с нами память о них. Но в этой 
книге они останутся навсегда. Поэтому 
я и хочу их назвать. Это профессора Г.Х. 
Саркисов, У.Т. Такулов и А.М. Болдин (хи-
рурги), М.Н. Бугулов (окулист), Б.Г. Лейтес 
и Е.Ф. Чамокова (педиатры), Н.Н. Пронина 
и И.Х. Габанова (физиологи), В.И. Рахман 
(терапевт), доценты и ассистенты П.В. 
Дмитриевский и Г.Ф. Океанова (гигиени-
сты), Н.М. Зангиев и К.А. Андиев (физики), 
С.М. Трегубов (фармаколог), К.М. Бузин и 
А.А. Езеев (фтизиатры). И.Г. Дзилихов (хи-
рург), И.Л. Рычкова (химик), В.М. Касимов 
(латинист), К.Г. Емельянчик, Е.А. Лебеде-
ва и З.Н. Джанаева (микробиологи), В.Е. 
Богданов, М.А. Каллагова и П.В. Бидихов 
(терапевты), К.Х. Беслекоева и М.Б. По-
пова (анатомы), И.А. Отараев, А.А. Тер-
Геворкян и А.Н. Сарап (инфекционисты), 
А.И. Короев (окулист), В.С. Нежданова 
(гистолог), О.Н. Русецкая (кожно-вене-
ролог), Н.Ф.Питенко (лор), Н.С. Гурциев 
и О.И. Баскаева (патологоанатомы)... Как 
притягательны были для меня Александр 
Николаевич Сарап и многие другие… 

Вся моя жизнь была связана с Северо-
Осетинской медицинской академией. Но 
те студенческие годы остались в моей 
памяти как самые светлые и счастливые. 
И почти шестьдесят лет я думаю, какой 
замечательной была наша юность, как же 
хорошо было нам всем вместе, как живет 
в каждом из нас любовь к нашим учителям 
и друг к другу, любовь к нашему институту, 
ставшему теперь академией! Мы все – и 
студенты, и педагоги – прожили свою 
жизнь совсем не напрасно».

... К великому сожалению, Людмилы 
Николаевны не стало в 2014 году.

(Продолжение следует.)

«Северо-Осетинская 
государственная 

медицинская академия 
сегодня представляет 
собой одно из лучших 
учебных заведений 
страны. Да, это так! СОГМА 
имеет международную 
аккредитацию. В 2023 
году наша академия 
была признана лучшим 
вузом в СКФО и вошла 
в число восьми лучших 
медицинских вузов России. 
Это о многом говорит.

Коллектив кафедры нервных болезней СОГМИ. 1955 г.Коллектив кафедры нервных болезней СОГМИ. 1955 г.

Фото из журнала «Студенческий меридиан».Фото из журнала «Студенческий меридиан».
Первая справа – ректор Эмма Апхазовна Тотрова с коллегамиПервая справа – ректор Эмма Апхазовна Тотрова с коллегами
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ДОКУМЕНТЫ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

 ÏÐÎÄÀÞ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  2-КОМ. КВ. пл. 40,1 м2 (теплая, 
уютная кв., солнечная сторона, в 
бесшумном месте, балкон из кух-
ни с большим навесом, выход на 
сад-парк с лечебными хвойн. и 
липовыми деревьями, сантехника 
заменена, кладовая и подвал) на 
4 эт. 5-эт. кирп. дома на ул. Бзаро-
ва – 4,2 млн руб., или МЕНЯЮ на 
2-КОМ. КВ. ул. план. с ремонтом, 
на среднем этаже кирп. дома пл. 
от 70 м2 на договорн. условиях. 
Тел. 8-918-705-71-50.

 ÄÎÌÀ 

  НОВЫЙ КИРПИЧНЫЙ 
ДОМ бельэтаж пл. 160 м2 (все 
уд., з/у 10 соток, фруктов. де-
ревья, кирп. капит. гараж, на-
вес) в ст. Архонской на ул. 
Петра Первого, 50. Цена догов.  
Тел. 8-928-065-36-38.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ПРИВАТ. З/У 4 СОТ. в са-
дов. тов-ве «Весна», 2-я ли-
ния, 106/2 (эл-во, вода рядом), 
фруктов. деревья. Цена догов. 
Тел. 8-988-831-67-20.

ÑÍÈÌÓ
  1- или 2-КОМ. КВ. во Вла-

дикавказе со всеми удобства-
ми до 25 тыс. руб./мес. Тел. 
8-928-862-52-00.

 ÑÄÀÞ 
  ПОМЕЩЕНИЕ в частном 

доме пл. 40 м2 на длитель-
ный срок на ул. Кутузова. Тел. 
8-969-676-46-07.

  В АРЕНДУ КОММЕР. ПО-
МЕЩЕНИЕ свободного назна-
чения на ул. Бр. Темировых, 69 
общ. пл. 205 кв. м, отдельный 
вход, электричество 3 фазы, 10 
кВт, подходит для продуктового 
или смешанного магазина. Сто-
имость аренды: 500 руб./кв. м. 
Тел. 8-928-862-52-00.

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака, взыскание али-
ментов, раздел совместно на-
житого имущества, оформление 
наследственных прав, перевод 

из жилого помещ. в нежилое, 
сопровождение сделок с недви-
жимостью, коллект. иски и обра-
щен. Адвокат КОКАЕВА Ирина 
Александровна. Обр.: ул. Не-
красова, 2, тел. 8-906-494-46-45.

  САНТЕХНИКА: отопле-
ние, установка котлов (на-
польный, стеновой) и ра-
диаторов; ванн, раковин, 
унитазов; замена стояков, 
канализац. И ДР. РАБОТЫ. 
Тел. 8-918-969-05-84.

  РЕМОНТ И СБОРКА КОР-
ПУСНОЙ МЕБЕЛИ: ремонт 
шкафов-купе, кроватей; заме-
на салазок на комоде; мелкий 
ремонт диванов на дому у за-
казчика. Тел. 8-963-178-66-84.

  РЕМОНТ СТУЛЬЕВ, СТО-
ЛОВ, в т. ч. МЕЛКИЙ РЕМОНТ 
МЕБЕЛИ, ЗАМЕНА САЛА-
ЗОК, ПЕТЕЛЬ. Возможен вы-
езд по республике. Тел. 8-919-
428-64-62.

  КОСЬБА ГАЗОНОВ И СОР-
НЯКОВ, УБОРКА ПАЛИСАД-
НИКОВ И САДОВЫХ УЧАСТ-
КОВ, СПИЛ ДЕРЕВЬЕВ и т. д. 
Тел. 8-989-132-13-30.

  РАБОТЫ НА КЛАДБИЩЕ: 
укладка гранитной и троту-
арной плитки, бетонные опа-
лубки, установка памятников. 
Тел. 8-918-826-17-30, Нугзар.

  ПРИВОДИМ МОГИЛЫ В 
ПОРЯДОК: вычищаем сорня-
ки, красим ограды, спиливаем 
небольшие деревья, исполь-
зуем гербициды от сорняков. 
Работаем добросовестно в 
течение 14 лет. Выезжаем в 
села. Цены умеренные. Тел.: 
8-988-870-67-26, Ира; 8-928-
855-17-62, Лариса.

ÐÀÇÍÎÅ 
  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИЛУ 

МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ КРОВ-
ЛИ квартир, гаражей, складских 
помещений, административных 
зданий современными материа-
лами. ГИДРОИЗОЛЯЦИЯ ФУН-
ДАМЕНТОВ. Кач. гарант. Тел. 
8-919-420-47-95.

  Требуется КУХОННЫЙ РА-
БОТНИК В ГОТОВУЮ КУХ-
НЮ. Работа с 10 до 19 часов, 2 
ч/з 2 дня. Тел. 8-918-829-33-44.

ЗАКОН
РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ 

ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ
О внесении изменений в Закон 
Республики Северная Осетия 
– Алания «Об ответственном 

обращении с животными в 
Республике Северная Осетия – 

Алания»
Статья 1
Внести в Закон Республики Северная 

Осетия – Алания от 12 декабря 2019 года 
№ 83-P3 «Об ответственном обращении 
с животными в Республике Северная 
Осетия – Алания» (газета «Северная 
Осетия», 2020, 18 марта) следующие из-
менения:

1) часть 3 статьи 1 после слова «благо-
творительной» дополнить словами «и 
добровольческой (волонтерской)»;

2) в пункте 6 части 2 статьи 5 слово 
«иных» исключить; 

3) пункт 1 части 8 статьи 7 изложить в 
следующей редакции:

«1) исключать возможность свобод-
ного, неконтролируемого передвижения 
животного вне мест, разрешенных реше-
нием органа местного самоуправления 
для выгула животных;»;

4) в статье 9 слова «Федеральным за-
коном и настоящим Законом» заменить 
словами «законодательством в области 
обращения с животными».

Статья 2
Настоящий Закон вступает в силу по 

истечении десяти дней после дня его 
официального опубликования.

Глава Республики 
Северная Осетия – Алания  
                                                     С. МЕНЯЙЛО.
г. Владикавказ.
10 июня 2024 г.
№ 35-РЗ.

ЗАКОН
РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ

О внесении изменений в статью 17 Закона Республики Северная Осетия – Алания «О государственной гражданской службе Республики 
Северная Осетия – Алания» и приложение 3 к Закону Республики Северная Осетия – Алания «О государственной гражданской службе 

Республики Северная Осетия – Алания»

Статья 1
Внести в Закон Республики Северная Осетия – Алания от 30 декабря 2005 года 

№ 75-РЗ «О государственной гражданской службе Республики Северная Осетия – 
Алания» (газета «Северная Осетия», 2006, 1 марта) следующие изменения:

1) пункт 5 части 2 статьи 17 дополнить словами «или войска национальной гвардии 
Российской Федерации»;

2) раздел IX приложения 3 изложить в следующей редакции:
«

IX. В аппарате Контрольно-счетной палаты Республики Северная Осетия – Алания

70.

Действительный государственный советник 
Республики Северная Осетия – Алания 1 класса
Действительный государственный советник 
Республики Северная Осетия – Алания 2 класса
Действительный государственный советник 
Республики Северная Осетия – Алания 3 класса

руководитель аппарата 
Контрольно-счетной 
палаты
заместитель руководите-
ля аппарата Контрольно-
счетной палаты
начальник отдела Кон-
трольно-счетной палаты
начальник инспекции

70.1. Действительный государственный советник 
Республики Северная Осетия – Алания 3 класса референт

71.

Государственный советник Республики Север-
ная Осетия – Алания 1 класса
Государственный советник Республики Север-
ная Осетия – Алания 2 класса
Государственный советник Республики Север-
ная Осетия – Алания 3 класса

заместитель начальника 
инспекции 
заместитель начальника 
отдела

71.1.

Государственный советник Республики Север-
ная Осетия – Алания 2 класса 
Государственный советник Республики Север-
ная Осетия – Алания 3 класса

помощник (советник) 
Председателя Контроль-
но-счетной палаты

71.2.

Государственный советник Республики Север-
ная Осетия – Алания 2 класса
Государственный советник Республики Север-
ная Осетия – Алания 3 класса

главный инспектор
заведующий сектором 
(службой)
главный советник
ведущий советник
советник

72. Государственный советник Республики Север-
ная Осетия – Алания 3 класса

главный специалист 
1 разряда
главный специалист 
2 разряда
главный специалист 
3 разряда

73.

Советник государственной гражданской службы 
Республики Северная Осетия – Алания 
1 класса
Советник государственной гражданской службы 
Республики Северная Осетия – Алания 
2 класса
Советник государственной гражданской службы 
Республики Северная Осетия – Алания 
3 класса

ведущий инспектор
главный консультант
ведущий консультант
старший консультант
старший инспектор

74.

Советник государственной гражданской службы 
Республики Северная Осетия – Алания 
2 класса
Советник государственной гражданской службы 
Республики Северная Осетия – Алания 
3 класса

ведущий специалист 
1 разряда
ведущий специалист 
2 разряда
ведущий специалист 
3 разряда

75.

Референт государственной гражданской службы 
Республики Северная Осетия – Алания 1 класса
Референт государственной гражданской службы 
Республики Северная Осетия – Алания 2 класса
Референт государственной гражданской службы 
Республики Северная Осетия – Алания 3 класса

главный специалист-эксперт
ведущий специалист-эксперт
специалист-эксперт

76.

Референт государственной гражданской службы 
Республики Северная Осетия – Алания 2 класса
Референт государственной гражданской службы 
Республики Северная Осетия – Алания 3 класса

старший специалист 
1 разряда
старший специалист 
2 разряда
старший специалист 
3 разряда

77.

Секретарь государственной гражданской службы 
Республики Северная Осетия – Алания 1 класса
Секретарь государственной гражданской службы 
Республики Северная Осетия – Алания 2 класса
Секретарь государственной гражданской службы 
Республики Северная Осетия – Алания 3 класса

специалист 1 разряда
специалист 2 разряда

».
Статья 2
Настоящий Закон вступает в силу по истечении десяти дней после дня его офи-

циального опубликования.
Глава Республики 
Северная Осетия – Алания                                                                               С. МЕНЯЙЛО.
г. Владикавказ.
10 июня 2024 г.
№ 36-РЗ.

ЗАКОН
РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ

О внесении изменений в Закон Республики Северная Осетия – Алания «Об установлении границ муниципального 
образования Моздокский район, наделении его статусом муниципального района, образовании в его составе 

муниципальных образований – городского и сельских поселений и установлении их границ»
Статья 1
Внести в Закон Республики Северная Осетия 

– Алания от 5 марта 2005 года № 16-РЗ «Об уста-
новлении границ муниципального образования 
Моздокский район, наделении его статусом му-
ниципального района, образовании в его составе 
муниципальных образований – городского и сель-
ских поселений и установлении их границ» (газета 
«Северная Осетия», 2005, 15 марта) следующие 
изменения:

1) в наименовании слова «Моздокский район» 
заменить словами «Моздокский муниципальный 
район Республики Северная Осетия – Алания»;

2) в статье 1 слова «Моздокский район» заме-
нить словами «Моздокский муниципальный район 
Республики Северная Осетия – Алания»;

З) в статье 2 слова «Моздокский район» заме-
нить словами «Моздокский муниципальный район 
Республики Северная Осетия – Алания»;

4) в статье 3:
в абзаце первом слова «Моздокский район» 

заменить словами «Моздокский муниципальный 
район Республики Северная Осетия – Алания»;

в пункте 1 слова «Моздокское городское посе-
ление» заменить словами «Моздокское городское 
поселение Моздокского муниципального района 
Республики Северная Осетия – Алания»;

в пункте 2 слова «Веселовское сельское посе-
ление» заменить словами «Веселовское сельское 
поселение Моздокского муниципального района 
Республики Северная Осетия – Алания»;

в пункте 3 слова «Виноградненское сельское 
поселение» заменить словами «Виноградненское 
сельское поселение Моздокского муниципального 
района Республики Северная Осетия – Алания»;

в пункте 4 слова «Калининское сельское посе-
ление» заменить словами «Калининское сельское 
поселение Моздокского муниципального района 
Республики Северная Осетия – Алания»;

в пункте 5 слова «Киевское сельское поселение» 
заменить словами «Киевское сельское поселение 
Моздокского муниципального района Республики 
Северная Осетия – Алания»;

в пункте 6 слова «Кизлярское сельское посе-
ление» заменить словами «Кизлярское сельское 
поселение Моздокского муниципального района 
Республики Северная Осетия – Алания»;

в пункте 7 слова «Луковское сельское посе-
ление» заменить словами «Луковское сельское 
поселение Моздокского муниципального района 
Республики Северная Осетия – Алания»;

в пункте 8 слова «Малгобекское сельское посе-
ление» заменить словами «Малгобекское сельское 
поселение Моздокского муниципального района 
Республики Северная Осетия – Алания»;

в пункте 9 слова «Ново-Осетинское сельское 
поселение» заменить словами «Ново-Осетинское 
сельское поселение Моздокского муниципального 
района Республики Северная Осетия – Алания»;

в пункте 10 слова «Павлодольское сельское 
поселение» заменить словами «Павлодольское 

сельское поселение Моздокского муниципального 
района Республики Северная Осетия – Алания»;

в пункте 11 слова «Предгорненское сельское 
поселение» заменить словами «Предгорненское 
сельское поселение Моздокского муниципального 
района Республики Северная Осетия – Алания»;

в пункте 12 слова «Притеречное сельское посе-
ление» заменить словами «Притеречное сельское 
поселение Моздокского муниципального района 
Республики Северная Осетия – Алания»;

в пункте 13 слова «Раздольненское сельское 
поселение» заменить словами «Раздольненское 
сельское поселение Моздокского муниципального 
района Республики Северная Осетия – Алания»;

в пункте 14 слова «Садовое сельское поселение» 
заменить словами «Садовое сельское поселение 
Моздокского муниципального района Республики 
Северная Осетия – Алания»;

в пункте 15 слова «Сухотское сельское посе-
ление» заменить словами «Сухотское сельское 
поселение Моздокского муниципального района 
Республики Северная Осетия – Алания»;

в пункте 16 слова «Троицкое сельское посе-
ление» заменить словами «Троицкое сельское 
поселение Моздокского муниципального района 
Республики Северная Осетия – Алания»;

в пункте 17 слова «Терское сельское поселение» 
заменить словами «Терское сельское поселение 
Моздокского муниципального района Республики 
Северная Осетия – Алания»;

в пункте 18 слова «Хурикауское сельское посе-
ление» заменить словами «Хурикауское сельское 
поселение Моздокского муниципального района 
Республики Северная Осетия – Алания»; 

5) в приложении 1:
наименование изложить в следующей редакции:
«Приложение 1
к Закону Республики Северная Осетия – Алания 

«Об установлении границ муниципального образо-
вания Моздокский муниципальный район Республи-
ки Северная Осетия – Алания, наделении его ста-
тусом муниципального района, образовании в его 
составе муниципальных образований – городского 
и сельских поселений и установлении их границ»

Описание границы муниципального обра-
зования Моздокский муниципальный район 
Республики Северная Осетия – Алания»;

в абзаце первом слова «Моздокский район» 
заменить словами «Моздокский муниципальный 
район Республики Северная Осетия – Алания»;

абзац второй изложить в следующей редакции:
«Южная граница идет по Сунженскому хребту с 

Правобережным муниципальным районом Респу-
блики Северная Осетия – Алания до стыка границ 
Кировского и Моздокского муниципальных районов 
Республики Северная Осетия – Алания, далее 
граница с Кировским муниципальным районом 
Республики Северная Осетия – Алания проходит 
по Кировскому лесхозу и выходит на границу с 
Кабардино-Балкарской Республикой.»;

6) в приложении 2:
наименование изложить в следующей редакции:

«Приложение 2
к Закону Республики Северная Осетия – Алания 

«Об установлении границ муниципального образо-
вания Моздокский муниципальный район Республи-
ки Северная Осетия – Алания, наделении его ста-
тусом муниципального района, образовании в его 
составе муниципальных образований – городского 
и сельских поселений и установлении их границ»

Описание границы муниципального образо-
вания Моздокское городское поселение Моз-
докского муниципального района Республики 
Северная Осетия – Алания»;

в абзаце первом слова «Граница г. Моздока» за-
менить словами «Граница Моздокского городского 
поселения Моздокского муниципального района 
Республики Северная Осетии – Алания»;

7) в приложении 3:
наименование изложить в следующей редакции:
«Приложение 3
к Закону Республики Северная Осетия – Алания 

«Об установлении границ муниципального образо-
вания Моздокский муниципальный район Республи-
ки Северная Осетия – Алания, наделении его ста-
тусом муниципального района, образовании в его 
составе муниципальных образований – городского 
и сельских поселений и установлении их границ»

Описание границы муниципального образо-
вания Веселовское сельское поселение Моз-
докского муниципального района Республики 
Северная Осетия – Алания»;

в абзаце первом слова «Троицким СМО» за-
менить словами «Троицким сельским поселением 
Моздокского муниципального района Республики 
Северная Осетия – Алания»;

в абзаце третьем слова «Терским СМО» за-
менить словами «Терским сельским поселением 
Моздокского муниципального района Республики 
Северная Осетия – Алания»;

в абзаце четвертом слова «Калининским СМО» 
заменить словами «Калининским сельским по-
селением Моздокского муниципального района 
Республики Северная Осетия – Алания», слова 
«Троицкого СМО, вдоль границы с Моздокским 
муниципальным образованием» заменить словами 
«Троицкого сельского поселения Моздокского муни-
ципального района Республики Северная Осетия – 
Алания, вдоль границы Моздокского муниципально-
го района Республики Северная Осетия – Алания»;

в абзаце пятом слова «Троицким СМО» заме-
нить словами «Троицким сельским поселением 
Моздокского муниципального района Республики 
Северная Осетия – Алания»;

8) в приложении 4:
наименование изложить в следующей редакции:
«Приложение 4 
к Закону Республики Северная Осетия – Алания 

«Об установлении границ муниципального образо-
вания Моздокский муниципальный район Республи-
ки Северная Осетия – Алания, наделении его ста-
тусом муниципального района, образовании в его 
составе муниципальных образований – городского 
и сельских поселений и установлении их границ»

Описание границы муниципального образова-
ния Виноградненское сельское поселение Моз-
докского муниципального района Республики 
Северная Осетия – Алания»;

в абзаце первом слова «Сухотским СМО» за-
менить словами «Сухотским сельским поселением 
Моздокского муниципального района Республики 
Северная Осетия – Алания»;

в абзаце четвертом слова «Раздольненским 
СМО» заменить словами «Раздольненским сель-
ским поселением Моздокского муниципального 
района Республики Северная Осетия – Алания»;

абзац шестой изложить в следующей редакции:
«Затем на запад по правой стороне канала, по 

грунтовой дороге на границе СПК «Виноградное»/
СПК «Украина», вдоль границы с Сухотским сель-
ским поселением Моздокского муниципального 
района Республики Северная Осетия – Алания, 
на север по оси грунтовой дороги, вдоль границы

с Сухотским сельским поселением Моздокского 
муниципального района Республики Северная 
Осетия – Алания.»;

в абзаце седьмом слова «Сухотским СМО» за-
менить словами «Сухотским сельским поселением 
Моздокского муниципального района Республики 
Северная Осетия – Алания»;

9) в приложении 5:
наименование изложить в следующей редакции:
«Приложение 5
к Закону Республики Северная Осетия – Алания 

«Об установлении границ муниципального образо-
вания Моздокский муниципальный район Республи-
ки Северная Осетия – Алания, наделении его ста-
тусом муниципального района, образовании в его 
составе муниципальных образований – городского 
и сельских поселений и установлении их границ»

Описание границы муниципального образо-
вания Калининское сельское поселение Моз-
докского муниципального района Республики 
Северная Осетия – Алания»;

в абзаце первом слова «г. Моздоком» заменить 
словами «Моздокским городским поселением Моз-
докского муниципального района Республики Се-
верная Осетии – Алания», слова «Киевским СМО» 
заменить словами «Киевским сельским поселением 
Моздокского муниципального района Республики 
Северная Осетия – Алания»;

абзац второй изложить в следующей редакции:
«Далее по границе Моздокского городского 

поселения Моздокского муниципального района 
Республики Северная Осетии – Алания, пересекая 
автодорогу г. Моздок – пос. Калининский, по грани-
це Государственного лесного фонда до защитного 
вала и коллектора, вдоль правой стороны коллек-
тора до точки пересечения границ Веселовского 
сельского поселения Моздокского муниципального 
района Республики Северная Осетия – Алания, 
Моздокского городского поселения Моздокского 
муниципального района Республики Северная 
Осетия – Алания и Государственного лесного фон-
да, вдоль границы Моздокского муниципального 
района Республики Северная Осетия – Алания.»;

в абзаце третьем слова «Терским СМО» за-
менить словами «Терским сельским поселением 
Моздокского муниципального района Республики 
Северная Осетия – Алания», слова «Киевским 
СМО» заменить словами «Киевским сельским 
поселением Моздокского муниципального района 
Республики Северная Осетия – Алания»;

(окончание следует).

К СВЕДЕНИЮ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ

Новые правовые отношения в электроснабжении
В целях перехода к правовому регулированию 
отношений с участием системообразующей 
территориальной сетевой организации на территории 
РСО-А в соответствии с подпунктом «в» пункта 3 
Постановления Правительства РФ от 31.08.2024 
№ 1195 Региональная служба по тарифам РСО-А 
сообщает:

В соответствии с Федеральным 
законом от 13.07.2024 № 185-ФЗ «О 
внесении изменений в Федеральный 
закон «Об электроэнергетике» и 
отдельные законодательные акты 
РФ» (далее – Закон № 185-ФЗ) с 
01.09.2024 вступило в силу понятие 
«системообразующая территориаль-
ная сетевая организация».

Согласно Федеральному закону 
от 26.03.2003 № 35-ФЗ «Об электро-
энергетике» (далее – Закон № 35-
ФЗ) в редакции Закона № 185-ФЗ 
системообразующая территориаль-
ная сетевая организация – терри-
ториальная сетевая организация, 
определенная решением высшего 
должностного лица субъекта РФ.

Распоряжением Главы РСО-А от 
04.09.2024 № 235-рг системообра-
зующей территориальной сетевой 

организацией на территории РСО-А 
на 2025–2029 гг. определено публич-
ное акционерное общество «Россети 
Северный Кавказ».

В соответствии с п. 3(1) «Правил 
недискриминационного доступа к 
услугам по передаче электриче-
ской энергии и оказания этих услуг», 
утвержденных Постановлением 
Правительства РФ от 27.12.2004 
№ 861 (далее – Правила № 861), 
услуги по передаче электрической 
энергии оказываются потребите-
лям электрической энергии (лицам, 
действующим в их интересах) только 
системообразующей территориаль-
ной сетевой организацией, которая 
осуществляет деятельность в грани-
цах соответствующего субъекта РФ.

Потребителями услуг по передаче 
электрической энергии, которые 

должны оказываться системообра-
зующей территориальной сетевой 
организацией на территории РСО-А 
– публичным акционерным обще-
ством «Россети Северный Кавказ», 
с 01.01.2025 являются:

- лица, владеющие на праве соб-
ственности или на ином законном 
основании энергопринимающими 
устройствами и (или) объектами 
электроэнергетики, технологически 
присоединенными в установленном 
порядке к электрической сети (в 
том числе, опосредованно в случаях, 
предусмотренных п. 5 Правил № 861);

- субъекты оптового рынка, осу-
ществляющие куплю-продажу элек-
трической энергии на оптовом рынке 
для дальнейшего использования в 
экспортно-импортных операциях;

- энергоснабжающие организации, 
энергосбытовые организации, гаран-
тирующие поставщики в интересах 
обслуживаемых ими потребителей 
электрической энергии (в отноше-
нии точек поставки каждого по-
требителя электрической энергии, 
обслуживаемого энергосбытовой 
организацией, гарантирующим по-
ставщиком);

- моносетевые организации (по 
договорам, указанным в подпункте 
«в» п. 32 Правил);

- лица, владеющие на праве соб-
ственности или ином законном ос-
новании объектами по производству 
электрической энергии (мощности), 
с учетом положений п. 49 Правил 
№ 861, в отношении объектов по про-
изводству электрической энергии 
(мощности)при приобретении ими 
электрической энергии (мощности) 
для собственных и хозяйственных 
нужд электростанций.

Исключением являются лица, 
которым услуги по передаче элек-
трической энергии оказываются 
организацией по управлению единой 
национальной (общероссийской) 
электрической сетью в соответствии 
с п. 1 ст. 9 Закона № 35-ФЗ.

Пользование после 28.02.2025 ли-
цами, относящимися к потребителям 
услуг по передаче электрической 
энергии, которые должны оказы-
ваться системообразующей терри-
ториальной сетевой организацией, 
услугами по передаче электрической 
энергии без договора с системообра-
зующей территориальной сетевой 

организацией (в том числе, если 
договор не заключен посредством 
акцепта в виде оплаты полностью 
услуг за первый расчетный период), 
является основанием для введения 
по инициативе системообразующей 
территориальной сетевой органи-
зации ограничения режима потре-
бления электрической энергии в по-
рядке, аналогичном установленному 
для случаев, указанных в подпункте 
«в» п. 2 «Правил полного и (или) 
частичного ограничения режима по-
требления электрической энергии», 
утвержденных Постановлением Пра-
вительства РФ от 04.05.2012 № 442 
(при этом соблюдение требований 
абзаца четвертого п. 23 указанных 
Правил не требуется). 

Указанные последствия приме-
няются к лицам, указанным в под-
пункте «б» п. 3 Постановления Пра-
вительства РФ от 31.08.2024 №1195, 
при условии, что им с соблюдением 
требований данного подпункта было 
направлено предложение систе-
мообразующей территориальной 
сетевой организации о заключении 
договора оказания услуг по пере-
даче электрической энергии.

НА КОНТРОЛЕ На пункте пропуска 
«Нижний Зарамаг» досмотрены 136 
тонн продукции и 40 голов животных 
для экспорта в Южную Осетию

Íàðóøåíèÿ íå âûÿâëåíû
С 1 по 31 августа Северо-Кавказским 
межрегиональным управлением 
Россельхознадзора на Государственной 
границе Российской Федерации, пункте 
пропуска «Нижний Зарамаг», проведен досмотр 
животноводческой продукции и животных для 
отгрузки из Северной Осетии за рубеж.

Пресс-служба Северо-Кавказского 
межрегионального управления Россельхознадзора 

В числе проконтролированных товаров – 67 тонн молочной 
продукции, 33 тонны мяса и мясных продуктов, 21 тонна готовых 
пищевых продуктов и15 тонн кормов.

Вся продукция направлялась в Республику Южная Осетия. 
Нарушения при перемещении подконтрольных грузов должност-
ными лицами Управления Россельхознадзора не выявлены.

ПРИМИТЕ ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Дорогой Юрий Георгиевич ЦОГОЕВ,
поздравляем тебя с ДНЕМ РОЖДЕНИЯ!

Желаем прежде всего, долголетия и крепкого здо-
ровья, хорошего настроения, огромного 

запаса бодрости и сил, удачи.
Наслаждайся жизнью в полной 
мере, пусть каждый день обяза-
тельно чем-то радует, мотиви-
рует на то, чтобы жить все лучше 

и лучше. Будь окруженным дорогими 
твоему сердцу людьми и всегда чув-
ствуй их искреннюю заботу и любовь!

ТВОИ ОДНОКУРСНИКИ.

ровья, хо
зап
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Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 10 
января 2024 года публикует информационно-
рекламные сообщения и объявления о деятель-
ности промышленных, транспортных, сельскохо-
зяйственных, строительных, торговых организа-
ций, предприятий различных форм собственно-
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Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 
Тел. 25-11-18, 25-93-72.

ВНИМАНИЮ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

Реклама, объявления, соболезнования и поздравления принимаются в отделе объявлений 
газеты «Северная Осетия», а также по электронной почте gazeta@mail.ru и по телефонам: 
25-11-18, 25-93-72. Оплата возможна ОНЛАЙН. Платеж по реквизитам по ИНН 1501006809

Родные и 
близкие ис-
кренне благо-
дарят всех, 
кто разделил 
с ними горечь 
утраты дорого-
го мужа, отца, 
деда 

КАДОХОВА 
Василия 

Муссаевича, 
и сообщают, что 40-дневные по-
минки со дня его кончины состоят-
ся 14 сентября, в субботу, по адре-
су: г. Беслан, ул. Ген. Плиева, 7-Б.

С е м ь я 
М а и р б е к а 
А л б е г о в а 
в ы р а ж а е т 
искреннюю 
бл а г о д а р -
ность всем, 
кто разде-
лил с ней го-
речь утраты 

АЛБЕГОВОЙ-ЦИДАЕВОЙ 
Залины Маирбековны, 

и сообщает, что 40-дневные по-
минки со дня ее кончины состоятся 
13 сентября, в пятницу, по адресу: 
с. Хумалаг, ул. Сталина, 116.

Родные и близкие выражают ис-
креннюю благодарность всем, 
кто разделил с ними горечь утра-
ты БЕКМУРЗОВОЙ-СУАНОВОЙ 
Валентины Георгиевны, и со-
общают, что 40-дневные поминки 
со дня ее кончины состоятся  14 
сентября, в субботу, по адресу: ул. 
Малиева, 4. 

Коллектив Адвокатской палаты 
РСО–А выражает глубокое собо-
лезнование адвокатам Валерию 
Израиловичу и Владимиру Израи-
ловичу Карсановым по поводу кон-
чины отца 

КАРСАНОВА
Израила Агубеевича.

Коллектив ГБУЗ «Родильный дом 
№ 1» МЗ РСО–А выражает глу-
бокое соболезнование родным и 
близким по поводу скоропостижной 
кончины сотрудницы

БОНДАРЕВОЙ
Светланы Юрьевны.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 

Катафалк. Дудук. Оркестр
Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ТУРНИР В Чиколе прошли соревнования по вольной борьбе памяти семьи Тамаевых

Стало доброй традицией
Юношеский турнир по вольной борьбе памяти семьи Тамаевых, члены которой погибли во время 
теракта в Беслане в 2004 году, стал уже доброй традицией. Соревнования прошли в МБУДО «СШ 
им. А. Фадзаева» в с. Чиколе, где собрались молодые спортсмены нашей республики, а также из 
соседних регионов – Кабардино-Балкарии и Ставрополя.

Алан БЕСОЛОВ

В этом году, несмотря на труд-
ности, учредители смогли привлечь 
рекордное число участников – 190 
юношей и 20 девушек. Организа-
торами турнира выступили пред-
ставители Тамаевых и администра-
ция Ирафского района. Им удалось 
создать платформу, где молодые 
атлеты смогли проявить свои спор-
тивные навыки.

Соревнования начались с минуты 
молчания – как дань уважения к па-
мяти безвременно ушедших Артура, 
Инги и Тотраза, чьи жизни оборва-
лись в один миг. Но мы о них помним, 
значит, они живы в нашей памяти. 

 Победители и призеры были на-
граждены грамотами, медалями и 
кубками. 

Турнир стал символом надеж-
ды на светлое будущее, которое 
мы строим вместе, вспоминая тех, 
кто навсегда останется в наших 
сердцах. 

КРИМИНАЛ  Мошенники 
предлагают оценить отели 
и гостиницы, чтобы похитить 
ваши деньги

Трудоустройство 
за «предоплату»
В полицию Владикавказа поступило 
заявление от 28-летней местной 
жительницы, которая стала жертвой 
мошенников. С заявительницей 
связались неизвестные и, 
представившись сотрудниками 
известного сервиса онлайн-
бронирования отелей, предложили 
заработок. 

Пресс-служба МВД РФ по РСО–А

Условия следующие: выставлять оценки различным 
гостиницам и отелям и получать за это денежное возна-
граждение. Также для увеличения заработанных денег, 
по словам звонивших, необходимо было регулярно по-
полнять некий счет из собственных средств.

Девушка принялась активно оценивать гостиницы и в 
надежде увеличить вознаграждение переводила деньги 
со своей банковской карты на сторонний счет, который, 
как оказалось, принадлежал мошенникам.

Когда сумма переводов на счета злоумышленников 
превысила миллион рублей, «работодатели» попросили 
еще 600 тысяч, чтобы потерпевшая якобы смогла выве-
сти и обналичить заработанные и накопленные деньги. 
Только после этого жертва поняла, что имеет дело с 
дистанционными мошенниками.

В настоящее время по данному факту проводится до-
следственная проверка.

ÌÂÄ ÐÔ ïî ÐÑÎ–À ïðåäóïðåæäàåò!
Чтобы ваши деньги не попали в руки киберпреступ-

ников, достаточно соблюдать несколько правил: не 
реагировать на подозрительные рассылки, не сообщать 
неизвестным лицам персональные данные и номера бан-
ковских карт, проверять информацию о трудоустройстве 
на официальном сайте или в социальных сетях бренда, 
проверять сайт работодателя, на который переходите: 
свериться со ссылками в официальных группах в соцсе-
тях и мессенджерах; смотреть, чтобы название сайта 
было написано без ошибок; не соглашаться на предопла-
ту за трудоустройство; проверить репутацию компании, 
отзывы сотрудников.

В ОРГАНИЗАЦИЮ
ТРЕБУЮТСЯ

• ВОДИТЕЛЬ НА А/М 
САМОСВАЛ – «КамАЗ»;
• ОХРАННИК в п. Заводской
Зарплата по договоренности.

Тел. 8-918-827-83-01.

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

ÑÊÈÄÊÈ 10% 
ñ 1 ïî 30 ñåíòÿáðÿ

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЛЯНЦЕВЫХ 
ПОДООКННИКОВ, ОТКРЫВАЮЩИХСЯ  

М/СЕТОК, ЗАЩИТА НА ОКНА.
ВЫВОЗ СТАРЫХ ОКОН.

РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ ЧЕРЕЗ РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ ЧЕРЕЗ 
ОФИС. РАССРОЧКА ОТ ОТП И ПОЧТА БАН-ОФИС. РАССРОЧКА ОТ ОТП И ПОЧТА БАН-

КА БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО ВЗНОСА.КА БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО ВЗНОСА.

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ ИЗ ПВХ И АЛЮМИНИЕВЫХ 
ПРОФИЛЕЙ ВЕДУЩИХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ.

МАССОВЫЙ СПОРТ

Кировчане — лидеры фестиваля 
Юные футболисты 
Кировской ДЮСШ 
имени Р. М. Чеджемова 
стали победителями 
регионального 
этапа ежегодного 
Всероссийского 
фестиваля детского 
дворового футбола 
6х6.

Аркадий КУБАЛОВ

Фестиваль, организатором 
которого является общероссий-
ская политическая партия «Еди-
ная Россия», проводится в целях 
привлечения подрастающего 
поколения к занятиям спортом и 
приобщения к здоровому образу 
жизни. Один из проектов «Еди-
ной России», реализуемый под 
лозунгом «Детский спорт», на-
правлен на развитие массового 
школьного и дворового спорта.

В проходивших во Владикав-
казе финальных соревнованиях 
приняли участие восемь команд-
победителей муниципальных 
этапов на своих территориях из 
районов и столицы республики. 
На стадионе, кроме знойной 
августовской погоды, в воздухе 

витал соревновательный дух. 
В ходе интересных и захваты-
вающих встреч каждая коман-
да боролась за успех. В целом 
финальные матчи прошли на 
достойном уровне. По итогам 
игр безоговорочную победу в 
честных состязаниях одержа-
ли кировчане, второе место у 

команды Правобережного рай-
она, на третьей строчке — фут-
болисты Дигорского района. На 
церемонии награждения игро-
кам команд-призеров вручены 
медали, грамоты и кубки, а так-
же подарки от партии «Единая 
Россия». 

Команду Кировской ДЮСШ 

подготовили тренеры-препо-
даватели Олег Кердикоев и 
Аслан Хабалов. Юные спор-
тсмены и их наставники выра-
жают сердечную благодарность 
директору Кировского хлебоза-
вода Вере Резоевне Салбие-
вой за материальную помощь 
для поездки на соревнования.

Команда «Эльхот» с кубком победителейКоманда «Эльхот» с кубком победителей

ТЕАТР

ПЯТЬ БАЛЛОВ 
ИЗ ПЯТИ
В камерном театре «ШКиТ» состоялась премьера 
спектакля «Подруги» по пьесе Николая Коляды 
«Дыроватый камень» в постановке режиссера 
Александра МУРИТИ. 

Залина ГУБУРОВА,
фото автора

Роли исполнили: Мадина Гаги-
ева, Лидия Бесолова, Лейла Те-
блоева, Сармат Токазов/Андрей 
Кокоев, Орнелла Бясова.

Комедийная и глубокая история 
о жизни представителей старшего 
поколения, представленная через 
простой, но многогранный сюжет. 
Режиссер поднимает вопросы оди-
ночества и непреходящего желания 
людей чувствовать себя нужными и 
любимыми. 

Это произведение – яркий пример 
того, как через простые жизненные 
ситуации можно затрагивать веч-
ные темы человечности и любви. 
И хотя спектакль без антракта 
длится полтора часа, смотрится он 
на одном дыхании. 

Вот что рассказал режиссер 
Александр Мурити: «Мы задумали 
спектакль месяца 3 назад, полно-
стью разобрали пьесу, провели 
анализ, и актеры начали учить 
текст, потихоньку готовиться. Че-
рез полтора месяца я снова при-
ехал, и мы приступили к работе 
над образами. Можно сказать, что 
поставили мы спектакль за 3 неде-
ли.  Герои этой пьесы вне времени. 
Мы видим трагедию человеческой 
жизни, такого глобального одино-
чества, когда не знаешь, ради чего 
живешь. 

Я бы причислил Николая Коляду 
к литераторам-классикам, потому 
что он создает очень глубокие тек-
сты. И вроде бы главной выступает 
тема любви, но в то же время мы 
становимся свидетелями одиноче-
ства, желания любить и в пожилом 
возрасте. А монолог Игоря Петро-

вича про камень – это отсылка к 
Богу… Глядя на главную героиню, 
хочется понять, почему она не спо-
собна проявлять любовь? Что она 
скрывает за своим эпатажным по-
ведением, какие свои боли?» 

Спектакль прошел с аншлагом. 
На премьере побывали заслужен-
ный деятель искусств РФ Аким 
Салбиев, народный артист РСО–А 
Алан Албегов. Они высоко оцени-
ли режиссерскую работу и игру ак-
теров.  Вот, что сказал в коммента-
рии «СО» Аким Салбиев: «Николай 
Коляда – это драматург, который 

появился на стыке восьмидесятых 
и девяностых годов прошлого века. 
Его произведения ставили около 
100 театров России, в том числе, и 
московский «Современник». 

И подобные спектакли – это не 
просто набор историй, это про нас. 
Уверен, что сегодня каждая жен-
щина увидела что-то близкое в 
одной из героинь. 

Мне кажется, что театр должен 
быть добрым, в нем должно быть 
послание, которое есть в сегод-
няшней постановке. Оно читается 
в каждой сцене между строк. Ге-
роини хотят жить, они прожили 
свою жизнь и мало что видели: ни 
Парижа, ни Греции, поэтому живут 
в своих воспоминаниях и  фанта-
зиях. Они никогда не были на кон-
церте Филиппа Киркорова… Они 
просто открытые, чистые, такие, 
какие есть. Поэтому спектакль – 
это послание: «Посмотри на себя, 
не бойся себя, признайся в своих 
желаниях!» Что касается актеров, 
то они все играют «наотмашь» и 
вдребезги, и в этом их фишка. Я 
удивлен и потрясен. Ставлю 5 бал-
лов из 5 возможных!».

ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ

Денежное довольствие от 
35 000 рублей до 55000 рублей (в 
зависимости от должности, класс-
ной квалификации, выслуги лет). 

ТРЕБОВАНИЯ
 К КАНДИДАТАМ:

пол мужской в возрасте от 20 
до 45 лет;

отсутствие судимости у канди-
дата и его близких родственников.

ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:
возможность получения удостоверения ветерана бо-

евых действий (удостоверение ветерана боевых действий 
позволяет получить доступ к льготам, которые являются 
компенсацией со стороны государства); 

вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья 15000 рублей;
обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, 

оплачиваемый отдых в санаториях России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного 

обеспечения военнослужащих, приобретение жилья за счет 
государства.

Обращаться по адресу: 
в/ч 3724, с. Октябрьское, ул. Тарская, 204, 

тел. 8-963-179-03-69.

ПРОЕКТ «Школа межэтнической 
журналистики» объявляет набор 
студентов

Шанс для 
талантливых 
и креативных
К конкурсному отбору приглашаются 
молодые люди в возрасте до 30 лет из 
всех регионов страны. Занятия будут 
проходить в гибридном формате: очно 
и заочно. В 2024 году в проекте будут 
работать не менее 16 региональных 
школ, по две в каждом из восьми 
федеральных округов России. 
Занятия бесплатны для слушателей. 
Предусмотрен конкурсный отбор.

Б. ЮЛЬЕВА

– В России много талантливых ребят, которым ин-
тересны национальная и региональная самобытность, 
традиции и культура российских народов. Раньше мы 
принимали в Школу межэтнической журналистики 
только студентов профильных факультетов, но сейчас 
ситуация изменилась: получить практический опыт 
хотят не только будущие журналисты, но и все те, кто 
задумался о презентации себя и своих проектов в новых 
медиа, – говорит президент Гильдии межэтнической 
журналистики Маргарита Лянге.

Шанс стать слушателем школы есть у любого мотиви-
рованного молодого человека в возрасте от 18 до 30 лет 
вне зависимости от места проживания. 

– Регионы, в которых предусмотрены очные занятия, 
будут объявлены позднее, но даже если в вашем городе 
Школы нет – переживать не стоит. Подавайте заявку, 
проходите собеседование и присоединяйтесь к одной 
из групп онлайн. У «заочников» шансов успешно пройти 
первый модуль обучения и перейти  на второй не мень-
ше, чем у «очников», – уверяет куратор проекта «Школа 
межэтнической журналистики» Юлия Бобкова.

Программа состоит из двух модулей: регионального и 
федерального. В региональном модуле слушатели по-
лучат базовые знания о межэтнической журналистике 
как отрасли, основах государственной национальной 
политики, федеральных и региональных СМИ, научиться 
работать с межнациональной темой в различных жур-
налистских форматах. В федеральном – прослушают 
лекции ведущих специалистов страны, побывают в эт-
ноэкспедиции, примут участие в хакатоне и творческих 
лабораториях. 

К федеральному – очному – модулю будут допущены 
лучшие студенты, которые сумеют зарекомендовать 
себя, в том числе, в социальных сетях, во время регио-
нального модуля. 

Занятия очного модуля будут проходить в Москве, 
офлайн. Преподаватели очного модуля – ведущие экс-
перты по межнациональным отношениям, журналисты 
региональных и федеральных СМИ, представители 
органов государственной власти. 

По окончании каждого из этапов выдается серти-
фикат. Занятия будут идти осенью–зимой 2024 года: 
региональный модуль – октябрь–ноябрь 2024 года, фе-
деральный модуль – декабрь 2024 года.

Чтобы принять участие в конкурсном отборе, необхо-
димо с 1 по 20 сентября прислать мотивационное письмо 
на адрес school@nazaccent.ru, а также пройти собеседо-
вание – очное или онлайн. Желательное условие – об-
учение в профильных вузах (специальности «журнали-
стика», «этнология», «культурология» и смежные сферы) 
или опыт работы по профессии журналиста/ведение 
собственного блога на этно-культурную тематику.
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